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Municípios do Entorno 
aderem ao projeto 

"Virada Ambiental" 
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Na gestão de Zé Antônio, pavimentação 
pública será de alta qualidade em Valparaíso

INFRAESTRUTURA

Ruas esburacadas, falta de drenagem ade-
quada e alagamentos frequentes são proble-
mas que têm impactado diretamente a quali-
dade de vida dos moradores de Valparaíso de 

Goiás. Para resolver esses gargalos, o candidato 
a prefeito, Zé Antônio (PL), propõe uma série 
de medidas para garantir que as obras sejam de 
alta qualidade e durabilidade.

Ação sobre direitos de saúde 
a detentas é realizada em 

Barro Alto

O Ministério Público de Goiás 
(MPGO) realizou, na última se-
mana, uma ação de conscienti-
zação e orientação voltada às de-
tentas de Barro Alto, como forma 
de assegurar os direitos e a pro-

moção da saúde das mulheres 
em situação de vulnerabilidade.

O promotor de Justiça Pablo 
da Silva Martinez, acompanhado 
da médica ginecologista Lud-
milla Rebouças, abordou temas 

relacionados à saúde íntima 
feminina, proporcionando um 
espaço de diálogo sobre ques-
tões sensíveis e essenciais para 
o bem-estar das mulheres priva-
das de liberdade.

A Secretaria de Estado 
do Entorno do Distrito Fe-
deral (SEDF-GO) e a Uni-
versidade Federal de Goiás 
(UFG) uniram forças com 
os municípios da Região 
Metropolitana do Entorno 
(RME) no projeto "Vira-

da Ambiental". O projeto, 
coordenado pela UFG, já 
plantou mais de 1,5 milhão 
de mudas em 17 estados 
brasileiros e no Distrito Fe-
deral, além de alcançar pa-
íses como Chile, Portugal e 
Espanha. Página  3
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AGÊNCIA BRASIL  

Em vigor desde março 
deste ano, o programa Pé-
-de-Meia é um incentivo fi-
nanceiro-educacional pago 
pelo governo federal para 
promover a permanência e a 
conclusão escolar de pessoas 
matriculadas no ensino mé-
dio público. No total, cada es-
tudante pode receber até R$ 
9.200, desde que atenda aos 
critérios como os de frequên-
cia em, no mínimo, 80% das 
aulas. As informações são do 
Ministério da Educação.  

A parcela paga em um 
mês é sempre referente à fre-
quência em meses anteriores 
e leva em conta um cálculo 
contínuo. O programa mede 
tanto a presença dos estu-
dantes em cada mês de aula 
como a soma de todas as pre-
senças durante o ano letivo.

Caso o aluno tenha uma 
frequência menor do que 
80% em algum mês, a parcela 
referente a esse período não 
será paga, mas, se nos meses 
seguintes ele continuar com-
parecendo às aulas até acu-
mular os 80% de média de 
assiduidade, poderá receber 
o incentivo daquele mês, que 
havia sido bloqueado.

O estudante pode reali-
zar a conferência do seu his-
tórico de comparecimento 
diretamente nas escolas. 
Justificativas de faltas são 
válidas, no entanto é funda-
mental procurar a secretaria 

da escola ou o responsável 
pela frequência dos alu-
nos para justificar as faltas 
o quanto antes, para que a 
instituição de ensino tenha 
tempo de atualizar o regis-
tro de frequência e enviar a 
informação para a rede de 
ensino. E o mais importan-
te: o estudante deve sem-
pre lembrar de registrar sua 
presença nas aulas na hora 
da chamada.

CONTA PARA RECEBI-
MENTO

Os depósitos são feitos 
pela Caixa Econômica Fede-
ral, em uma conta aberta au-
tomaticamente em nome dos 
estudantes que cumprem os 
critérios do programa. 

Caso o aluno contem-
plado seja menor de ida-
de, para movimentar a conta, 
sacar o dinheiro ou utilizar o 
aplicativo Caixa Tem, é ne-
cessário que o responsável 
legal realize o consentimen-
to e autorize seu uso pelo 
adolescente. Esse consen-
timento pode ser feito pelo 
aplicativo Caixa Tem ou em 
uma agência bancária da 
Caixa. Se o aluno tiver 18 
anos ou mais, a conta já esta-
rá desbloqueada para utiliza-
ção do valor recebido.

Consulte a resposta de ou-
tras dúvidas sobre o progra-
ma na sessão de Perguntas 
Frequentes do Pé-de-Meia, 
no site do Ministério da Edu-
cação.

painelpainel DMDMEDUCAÇÃO
Pé-de-Meia: entenda como 

a frequência do aluno 
influencia o pagamento

A parcela paga em um mês é sempre referente à 
frequência em meses anteriores e leva em conta 

um cálculo contínuo.

Histórico do comparecimento pode ser conferido nas escolas
O deputado estadual Anderson Teodoro 

apresentou o projeto de lei nº 2660/24, que 
está em tramitação na Assembleia Legislativa 
de Goiás, com o objetivo de instituir o Progra-
ma de Saúde Mental voltado para pais e cui-
dadores diretos de pessoas com deficiência. 
A proposta busca enfrentar os desafios cres-
centes enfrentados por esses profissionais e 
familiares, criando um ambiente de acolhi-
mento e intervenção precoce, fundamental 
para a saúde emocional dos cuidadores.

Os cuidadores, muitas vezes pais ou res-
ponsáveis legais, dedicam suas vidas ao 

bem-estar das pessoas com deficiência. En-
tretanto, essa dedicação constante pode re-
sultar em altos níveis de estresse, ansiedade 
e depressão. O projeto reconhece essa reali-
dade e propõe a implementação de um pro-
grama que ofereça atendimento psicológico 
qualificado, além de promover campanhas 
educativas sobre os sinais do adoecimento 
mental. O texto da proposta enfatiza a im-
portância de cuidar da saúde mental dos 
cuidadores como uma forma de fortalecer os 
laços familiares e garantir um ambiente mais 
saudável para todos.

Deputado Anderson Teodoro 
defende Programa de Saúde 

Mental para Cuidadores em Goiás

SAÚDE MENTAL 

Impedimento 

Proteção Tendas Violetas 
O projeto nº 3439/24, de Anderson Teo-

doro, que também tramita na Alego, propõe 
a Campanha de Proteção às Comunidades 
Quilombolas em Goiás. O deputado argu-
menta que essas comunidades enfrentam 

falta de reconhecimento, preconceito e 
discriminação, e defende políticas públicas 
que informem sobre sua importância histó-
rica e cultural, visando combater racismo e 

desigualdades.

Também foi apresentado na Casa o proje-
to de lei nº 18415/24, que propõe o Programa 

Tendas Violetas, destinado a prevenir abu-
sos, assédios e importunações sexuais em 

eventos culturais e festivos em Goiás. A pro-
posta surge devido à alta incidência desses 

casos no Estado, especialmente em grandes 
eventos. As Tendas Violetas visam apoiar e 

acolher vítimas, orientando-as a procurar as 
autoridades competentes. 

O projeto de lei nº 9845/24 propõe que pessoas condenadas por racismo sejam 
impedidas de assumir cargos públicos em Goiás. A medida, em trâmite na Assembleia 

Legislativa de Goiás (Alego), exige que autoridades verifiquem condenações por racismo 
durante processos de seleção e nomeação para cargos. A proposta visa combater o racis-

mo e promover igualdade e inclusão no Estado.

Os deputados na Alego aprovaram, 
com 21 votos favoráveis, a licença por inte-
resse particular do deputado estadual An-
dré do Premium. Em seu lugar, Dr. Rodrigo 
Fernandes, que obteve 17.823 votos na úl-
tima eleição, assumirá temporariamente 
o mandato na Assembleia Legislativa de 
Goiás. Fernandes, advogado e empresário, 
é conhecido em Uruaçu, onde já foi presi-
dente do Sindicato Rural e da OAB local. 
Ele exercerá o mandato enquanto durar a 
licença de André, sem receber remunera-
ção pelo período.

Licença particular

Geovana Albuquerque

Hellenn Reis/Alego
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SES-GO       

A Secretaria da Saúde 
de Goiás (SES-GO) desen-
volve ao longo do mês de 
setembro uma diversida-
de de ações com o objetivo 
de sensibilizar a população 
sobre a importância e no-
breza da doação de órgãos 
e tecidos para a preserva-
ção da vida de várias pesso-
as. As atividades integram a 
Campanha Setembro Verde, 
lançada nesta segunda-feira 
(02) no auditório do Hospi-
tal Estadual Dr. Alberto Rassi 
(HGG), em Goiânia.

Durante a solenidade, o 
secretário da Saúde Rasível 
Santos solicitou os respon-
sáveis pelos órgãos públicos 
e privados a iluminarem as 
fachadas com a cor verde. 
Ele assinalou que a Campa-
nha Setembro Verde repre-
senta uma oportunidade a 
mais para os profissionais 
de saúde transmitirem à 
população a mensagem de 
esperança e o significado da 
doação.

SETEMBRO VERDE
Katiúscia Freitas, gerente 

de Transplantes da SES-GO, 
destacou que no dia 27/09, 
data em que se celebra o Dia 
Nacional de Transplantes, 
será realizada uma blitz com 
a distribuição de material 
educativo sobre o tema aos 
motoristas e ocupantes de ve-
ículos.

No dia 30/09 está prevista 
a realização do 3º Pedal pela 

vida, onde serão sorteados 
brindes, incluindo uma bi-
cicleta. Essas e outras ativi-
dades, conforme a gerente, 
tem o objetivo de diminuir 
o índice de recusa familiar, 
ainda alto em Goiás. “Nosso 
maior desafio é diminuir a 
recusa das famílias. O índice 
de recusa familiar em Goiás 
ainda é muito alto, em torno 
de, 62%. Nossa meta é reduzir 
esse índice para pelo menos 

50%”, acentuou.
O secretário Rasível Santos 

complementou que a cam-
panha visa contribuir para a 
ampliação do número de do-
adores e ajudar a salvar várias 
vidas. 

DEPOIMENTOS
A solenidade foi marcada 

por emoção, com depoimen-
tos de uma pessoa beneficia-
da por um órgão e de uma fa-
mília que se sensibilizou em 
autorizar a doação. O servidor 
público João Paulo Martins 
Coelho passou por um trans-
plante de coração há cerca de 
um ano.

Comovido, ele relatou que 
quando soube que tinha que 
fazer o transplante, permane-
ceu mais de ano com o celular 
do lado, sempre ligado, espe-
rando, acreditando que a do-
ação seria possível. “Hoje eu 
vejo que o processo de espera 
e depois o transplante simbo-
lizam uma personificação do 
SUS”, assinalou.

Os participantes da ceri-
mônia também se emociona-

ram com as palavras de Rita 
Gonçalves de Barros Oliveira, 
mãe de Cauê Magalhães Fer-
reira de Barros, que morreu 
aos 19 anos. Após a fatalidade 
envolvendo o filho, ela e o pai 
do jovem, Roberto Gonçalves 
Oliveira, optaram por doar os 
órgãos no momento de pro-
funda dor.

Katiúscia Freitas assinalou 
que a Campanha Setembro 
Verde tem impulsionado o 
avanço de doações de órgãos 
e tecidos no estado. Em 2022 
ocorreram 81 doações; no 
ano passado 113 famílias se 
dispuseram a doar os órgãos 
de um ente e neste ano, até 
esta segunda-feira (19/08), 
foram contabilizadas 64 doa-
ções.

Os dados da SES-GO de-
monstram que em 2022 a 
média de doações de janeiro 
a setembro era de 5,3. De ou-
tubro a dezembro, a quanti-
dade média passou para 11. 
Em 2023, a média de doações 
mensais saltou de 8,7 (até se-
tembro) para 11,3, de outubro 
a dezembro.

SEDF-GO   

A Secretaria de Estado do 
Entorno do Distrito Federal 
(SEDF-GO) e a Universidade 
Federal de Goiás (UFG) uniram 
forças com os municípios da 
Região Metropolitana do En-
torno (RME) no projeto "Virada 
Ambiental". "Queremos mudar 
o rumo da degradação ambien-
tal nessa região que vem cres-
cendo muito nos últimos anos, 
e a parceria com a UFG que 
tem a expertise é essencial para 
isso", afirmou Caroline Fleury, 
secretária da SEDF-GO.  

O projeto "Virada Ambien-
tal", coordenado pela UFG, já 
plantou mais de 1,5 milhão de 
mudas em 17 estados brasilei-
ros e no Distrito Federal, além 
de alcançar países como Chile, 
Portugal e Espanha. O profes-
sor Emiliano Godoi, coorde-
nador do projeto, destacou a 
importância dessa expansão 
para o Entorno:  "Nossa par-
ceria com o Governo de Goiás 
nos permite atuar em uma área 
que está em rápido desenvol-
vimento, onde a preservação 
ambiental é essencial, mas está 
em risco. São mil mudas por 
município, o que favorece ain-
da a infiltração da água, a re-
dução da erosão, a melhoria da 

umidade, a redução de poluen-
tes gasosos, dentre outros be-
nefícios", explicou o professor. 

No Entorno, a ação começa-
rá com o plantio de 13 mil mu-

das de árvores nativas a partir 
do dia 22 de novembro, com 
a participação da secretária e 
dos representantes da UFG, em 
Padre Bernardo. O objetivo é 

promover o reflorestamento, 
preservar o meio ambiente e 
melhorar a qualidade do ar. As 
áreas para o plantio serão es-
colhidas com base em estudos 

das secretarias Municipais de 
Meio Ambiente, Emater e da 
secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
de Goiás (Semad). 

www.jornaldmentorno.com.br

MEIO-AMBIENTE 

Municípios do Entorno aderem 
ao projeto "Virada Ambiental" 

Campanha Setembro Verde é lançada em Goiás

Com apoio da Secretaria do Entorno e da UFG, cidades da região vão plantar 13 mil mudas de árvores nativas do 
Cerrado no dia 22 de novembro

Cerimônia no HGG marcou o lançamento da campanha em Goiás, que vai até o fim do mês 

A Campanha Setembro Verde tem impulsionado o avanço de doações 
de órgãos e tecidos no estado

O projeto "Virada Ambiental" já plantou mais de 1,5 milhão de mudas em 17 estados brasileiros e no Distrito Federal, além de alcançar países como 
Chile, Portugal e Espanha
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Redação

Ruas esburacadas, falta de 
drenagem adequada e alaga-
mentos frequentes são proble-
mas que têm impactado direta-
mente a qualidade de vida dos 
moradores de Valparaíso de 
Goiás. Para resolver esses gar-
galos, o candidato a prefeito, 
Zé Antônio (PL), propõe uma 
série de medidas para garantir 
que as obras sejam de alta qua-
lidade e durabilidade.

"Precisamos de uma infra-
estrutura que atenda de fato às 
necessidades da nossa cidade. 
A pavimentação será uma das 
prioridades, com a implanta-
ção de asfalto de qualidade, 
drenagem eficiente e calçadas 
acessíveis. Queremos uma ci-
dade onde as obras sejam fei-
tas para durar", defendeu Zé 
Antônio.

A proposta inclui a pavi-
mentação de ruas, recapea-
mento asfáltico e a construção 
de sistemas de drenagem de 
águas pluviais. Os investimen-

tos visam evitar problemas re-
correntes, como alagamentos e 
o desgaste prematuro das vias.

Além disso, o candidato 
pretende garantir a construção 
de calçadas seguras e acessí-
veis, promovendo uma mobi-
lidade urbana mais eficiente e 
confortável para os moradores. 
Zé Antônio também mencio-
nou o programa "Chuva Sem 
Medo", que prevê a instalação 
de galerias de águas pluviais 
nas principais ruas e avenidas 
da cidade.

"Vamos garantir que cada 
obra de pavimentação seja re-
alizada com materiais de alta 
durabilidade, para que Valpa-
raíso não sofra com proble-
mas crônicos de infraestrutura. 
Nosso compromisso é com a 
qualidade e a eficiência, para 
que a cidade se desenvolva de 
forma sustentável e ordenada", 
assegurou Zé Antônio.

PROBLEMAS HISTÓRICOS
Zé Antônio publicou um 

conjunto de propostas para 

resolver o problema das obras 
de infraestrutura inacabadas 
que estão espalhadas pela ci-
dade. Ele se comprometeu a 

concluir essas obras com agili-
dade, priorizando aquelas que 
impactam diretamente a quali-
dade de vida da população.

O candidato afirmou que 
Valparaíso de Goiás enfren-
ta atualmente um dos piores 
momentos em sua história na 
área de infraestrutura. Após 
anos de pouca ou nenhuma 
manutenção e a execução de 
obras ineficazes, como o Con-
sórcio Anhanguera, que cus-
tou R$ 61,9 milhões e prometia 
solucionar os problemas de 
enchentes e pavimentar um 
dos bairros mais densamente 
povoados da cidade, os mora-
dores relatam que as manilhas 
instaladas não foram eficazes 
e que o asfalto novo foi levado 
pelas chuvas.

Zé Antônio também desta-
cou em um vídeo que muitas 
dessas obras foram lançadas 
apenas às vésperas das elei-
ções, o que, segundo ele, é uma 
tentativa de mascarar a falta de 
gestão ao longo dos anos. Em 
sua lista de prioridades estão 
a conclusão de obras como o 
PAC Anhanguera, o viaduto da 
BR-040 e a ampliação do Hos-
pital Municipal.

www.jornaldmentorno.com.br

INFRAESTRUTURA
Na gestão de Zé Antônio, pavimentação 

pública será de alta qualidade em Valparaíso
Candidato apresenta plano de infraestrutura duradoura para resolver problemas crônicos de Valparaíso, incluindo 

alagamentos e vias deterioradas

Na busca por soluções para a 
perda de cabelo, a Clínica Capilife 
se destaca como uma referência em 
transplante capilar e terapias capi-
lares. O que nos diferencia?

1. Capacitação e Especialização 
Profissional: Nossa equipe é com-
posta por profissionais altamente 
capacitados. Os Drs. Domingos e 
Jefferson, com mais de 10 anos de 
experiência médica, são especia-
listas na técnica FUE (Extração de 
Unidade Folicular), com mais de 5 
anos de prática e milhares de pa-
cientes operados com sucesso. Essa 
técnica, uma das mais modernas no 
tratamento de transplante capilar, 
permite realizar enxertos através de 
pequenas incisões no couro cabelu-
do, garantindo resultados naturais e 
estéticamente satisfatórios.

2. Solidez de Mercado e Reco-
nhecimento: Com mais de 3 mil 
cirurgias realizadas nos últimos 6 
anos, nossa clínica possui uma sóli-
da reputação no mercado, reconhe-
cida pelo alto padrão de qualidade 
e pelos resultados satisfatórios ob-
tidos pelos nossos pacientes.

3. Infraestrutura Moderna e Cen-
tro Cirúrgico Próprio: Contamos 
com um centro cirúrgico integrado 
em nossa sede, localizada na cidade 
de Anápolis, proporcionando um 
ambiente seguro e confortável para 
nossos pacientes. A duração do 

procedimento depende da quanti-
dade de cabelo a ser transplantada 
na área receptora do paciente, em 
média 6 a 8 horas.

4. Adaptação às Necessidades 
Individuais: Entendemos que cada 
paciente é único, por isso, ofere-
cemos soluções personalizadas, 
inclusive para casos com áreas do-
adoras pequenas ou calvícies exten-
sas. Utilizamos técnicas avançadas, 
como a extração de pelos corporais 
de barba ou tórax, quando necessá-
rio, garantindo os melhores resulta-
dos.

5. Atenção à Experiência do Pa-
ciente: Todos os nossos espaços 
foram cuidadosamente projetados 
para proporcionar conforto e qua-
lidade no atendimento, visando a 
satisfação completa dos nossos pa-
cientes.

Além disso, na Clínica Capilife, 
entendemos as causas da queda de 
cabelo e realizamos uma avaliação 
completa de cada caso, conside-
rando fatores como hereditarieda-
de, questões hormonais, infecções, 
traumas, entre outros. Com base 
nessa análise detalhada, desenvol-
vemos um plano de tratamento per-
sonalizado para cada paciente.

Agende uma consulta na Clínica 
Capilife e dê o primeiro passo rumo 
à recuperação da sua autoestima e 
confiança.

Descubra o Diferencial 
da Clínica Capilife: 
Especialistas em 
Transplante Capilar e 
Terapias Capilares

Candidato a prefeito, Zé Antônio apresenta medidas para infraestrutura de 
Valparaíso de Goiás.



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA,  04 DE SETEMBRO 04 DE SETEMBRO DE 2024 DE 2024 5QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 04 DE SETEMBRO 04 DE SETEMBRO DE 2024DE 2024 5DM

Extrema-direita avança na Alemanha e 
pressiona governo de Scholz

Patrick de Noronha

O partido de extrema-direi-
ta Alternativa para a Alemanha 
(AfD) obteve resultados históri-
cos em duas eleições regionais 
no leste do país no domingo, 
provocando um terremoto 
político que ameaça fragilizar 
ainda mais a coalizão de cen-
tro-esquerda do chanceler Olaf 
Scholz.

Na Turíngia, a AfD se tornou 
o primeiro partido de extrema-
-direita a vencer uma eleição 
estadual na Alemanha desde o 
fim da Segunda Guerra Mun-
dial, conquistando 33,1% dos 
votos. Na vizinha Saxônia, o 
partido ficou em segundo lugar 
com 30,6%, logo atrás dos con-

servadores da CDU.
 “Não haverá mais políti-

ca sem a AfD”, declarou Tino 
Chrupalla, co-presidente do 
partido anti-imigração e pró-
-Rússia. Apesar da vitória, é 
improvável que a AfD consi-
ga formar governo, já que os 
demais partidos se recusam a 
fazer coalizão com a legenda 
extremista.

 Os resultados representam 
um duro golpe para os parti-
dos da coalizão governista de 
Scholz. O SPD do chanceler 
registrou seu pior desempenho 
histórico na Turíngia, com ape-
nas 6,1% dos votos. Os Verdes 
nem sequer conseguiram ultra-
passar a cláusula de barreira de 
5% no estado.

 Além da AfD, outro desta-
que foi o recém-criado partido 
BSW, de esquerda radical e an-
ti-imigração, que obteve mais 
de 10% em ambos os estados. A 
fragmentação do cenário polí-
tico deve dificultar a formação 
de governos estáveis nas duas 
regiões.

O avanço da extrema-direita 
no leste alemão reflete o des-
contentamento com questões 
como imigração e custo de 
vida. Para analistas, os resul-
tados pressionam o governo 

Scholz e podem ter impacto 
nas eleições federais de 2025, 
quando pesquisas já indicam 
a AfD como possível segunda 
força no parlamento.

O chanceler Scholz pediu 
que os “partidos democráticos” 

formem “governos estáveis sem 
extremistas de direita”. Porém, 
o cenário fragmentado deve 
exigir negociações complexas 
para viabilizar coalizões que 
excluam a AfD do poder nos 
dois estados.     

Partido de extrema-
direita Alternativa para a 
Alemanha (AfD) obteve 
resultados históricos em 
duas eleições regionais 
no leste do país no último 
domingo

Avanço da direita ameaça fragilizar ainda mais a coalizão de centro-esquerda na Alemanha

Visita de Putin à Mongólia
desafia justiça internacional

Patrick de Noronha

Vladimir Putin, presidente 
da Rússia, fez uma visita ofi-
cial à Mongólia, desafiando 
um mandato de prisão emitido 
pela Corte Penal Internacional 
(CPI). A Mongólia, como mem-
bro da CPI, tinha a obrigação de 
executar o mandato contra Pu-
tin, que é acusado de crimes de 
guerra relacionados à deporta-
ção ilegal de crianças ucrania-
nas para a Rússia desde a in-
vasão da Ucrânia em 2022. No 
entanto, o presidente russo foi 
recebido com honras em Ulan 
Bator, capital da Mongólia, du-
rante uma cerimônia grandiosa 
na Praça Gengis Khan.

 A visita de Putin à Mongólia, 
a primeira desde que o man-
dato de prisão foi emitido em 
março de 2023, foi vista como 
um ato de desafio não apenas 
à CPI, mas também à Ucrânia e 
aos países ocidentais que exigi-
ram sua detenção. A Mongólia, 
que mantém laços culturais e 
econômicos estreitos com a 

Rússia, optou por não cumprir 
suas obrigações internacionais, 
o que gerou críticas severas de 
organizações de direitos huma-
nos e governos ocidentais.

 A reação internacional foi 
imediata. A Ucrânia acusou a 
Mongólia de compartilhar a 
responsabilidade pelos crimes 
de guerra de Putin, enquanto a 
União Europeia expressou seu 
pesar pela falta de ação mon-
gol. A CPI, por sua vez, reafir-
mou que seus membros têm a 
obrigação de prender indivídu-
os procurados, embora careça 
de mecanismos de execução 
para forçar o cumprimento.

 A visita coincidiu com o 85º 
aniversário da vitória das forças 
mongóis e soviéticas sobre o Ja-
pão imperial, um evento histó-
rico que reforça os laços entre 
os dois países. A Mongólia, si-
tuada entre a Rússia e a China, 
enfrenta pressões geopolíticas 
significativas e busca equilibrar 
suas relações com esses vizi-
nhos poderosos. Vladimir Putin, presidente da Rússia, fez uma visita oficial à Mongólia

Tentativa de fuga resulta em quase
130 mortes em prisão Congolesa

Patrick de Noronha

Uma tentativa de fuga em 
massa da maior prisão da Re-
pública Democrática do Congo 
(RDC) terminou em tragédia na 
madrugada de segunda-feira, 
deixando pelo menos 129 mor-
tos e 59 feridos. O incidente 
ocorreu na prisão de Makala, lo-
calizada na capital Kinshasa, que 
abriga mais de 14 mil detentos 
apesar de ter capacidade para 
apenas 1.500.

 Segundo o ministro do In-
terior, Jacquemain Shabani, 24 
pessoas morreram baleadas 
após advertências, enquanto as 
demais vítimas sucumbiram por 
asfixia ou pisoteamento. Sha-
bani também relatou casos de 
estupro de mulheres durante o 
tumulto.

 A tentativa de fuga come-
çou por volta das 2h da manhã, 
quando moradores próximos à 
prisão ouviram tiros que dura-
ram várias horas. O vice-minis-

tro da Justiça, Samuel Mbemba, 
afirmou que a rebelião teve iní-
cio no pavilhão 4 e negou rumo-
res de que invasores externos 
estivessem envolvidos.

Durante o incidente, pré-
dios administrativos, o registro, 
a enfermaria e os depósitos de 
alimentos foram incendiados, 
causando extensa destruição. 
Imagens divulgadas pelo minis-
tério do Interior mostram salas 
saqueadas e móveis carboniza-
dos.

As autoridades congolesas 
anunciaram medidas emergen-
ciais para conter a superlotação 
crônica das prisões do país, in-
cluindo a proibição temporária 
de transferências para Makala. 
O ministro da Justiça, Constant 
Mutamba, também mencionou 
planos para construir uma nova 
penitenciária nos arredores de 
Kinshasa.

Esta não é a primeira vez que 
Makala é palco de uma fuga em 
massa. Em 2017, mais de 4 mil 

detentos escaparam após um 
ataque de homens armados. O 
novo incidente expõe mais uma 
vez as precárias condições do 
sistema prisional congolês, mar-
cado pela superlotação extrema 
e violações de direitos humanos.

As investigações sobre as 
circunstâncias exatas da tenta-
tiva de fuga continuam em an-
damento, enquanto o governo 
promete punir severamente os 
responsáveis pelo que chamou 
de “atos de sabotagem”.
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tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Governo Federal aprova
empréstimo de R$ 710 mi
para prefeitura de Goiânia

Oito sargentos da PM são
candidatos a vereador
em Goiânia nas eleições

Redação

O empréstimo de R$ 710 mi-
lhões que a Prefeitura de Goiâ-
nia pretende contratar junto ao 
Banco do Brasil foi aprovado 
pelo Ministério da Saúde e foi 
publicado no Diário Oficial da 
União, segunda-feira, 2. A auto-
rização da contratação de cré-
dito com o aval da União estava 
dependendo somente do des-
pacho do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

O decreto cita que o valor 
será utilizado para investi-
mentos nas áreas de saúde, 
educação, mobilidade, moder-
nização de gestão e de infraes-
trutura. Como a contratação de 
crédito necessitava de aval da 
União, o processo tramitou na 
Secretaria Nacional do Tesouro 
(STN). Caso a Prefeitura fique 

inadimplente com o pagamen-
to da dívida, o governo assume 
o débito.

Histórico
Antes de solicitar a análi-

se de documentos para a STN 
a Prefeitura precisou aprovar 
um projeto de lei autorizativo 
na Câmara Municipal. O texto 
foi entregue em novembro de 
2023, mas só foi aprovado pe-
los vereadores em março deste 
ano. A tramitação no legislativo 
foi marcada por tensão e desa-
cordos do Paço com a base de 
apoio.

O texto foi aprovado com 25 
votos favoráveis e 7 contrários. 
A Prefeitura até chegou a ini-
ciar as tratativas com o Banco 
do Brasil pelo empréstimo de 
R$ 710 milhões.

Rogério Cruz: recursos para conclusão de obras

Redação

Oito membros da Polícia 
Militar de Goiás incluíram a 
patente de sargento aos nomes 
que irão figurar nas urnas ele-
trônicas. Dos oito PMs, só há 
uma mulher.

Em termos de patrimônio, 
dois deles tem bens avaliados 
em mais de 1 milhão de reais. 
O sargento Mário Augusto de-
clarou 2,2 milhões de reais. O 
sargento Fábio Galvão declarou 
1,7 milhão de reais. Os dados 
podem ser consultados no site 
do Tribunal Superior Eleitoral 
e foram fornecidos pelos can-
didatos citados.

Confira a lista dos sargentos 
candidatos:

Sargento Mário Augusto - 
militar disputa pelo PDT. Tem 

49 anos. Bens: 2,2 milhões de 
reais.

Sargento Fábio Galvão - 
disputa pelo PL. Tem 51 anos. 
Bens: 1,7 milhão.

Sargento Novandir - candi-
dato pelo MDB. Tem 53 anos. 
Bens: 800 mil reais.

Sargento Palmeron - postu-
la mandato de vereador pelo 
Avante. Tem 73 anos. Bens: 603 
mil reais.

Sargento Thiago - disputa 
pelo PL. Tem 40 anos. Bens: 366 
mil reais.

Sargento Adrielle - Candida-
ta pelo Agir. Tem 45 anos. Bens: 
340 mil reais.

Sargento Maruzan - Pos-
tulante pelo pP. Tem 57 anos. 
Bens: 110 mil reais.

Sargento Leandro Miranda 
- candidato pelo Novo. Tem 41 
anos. Não declarou bens.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Sargentos Fábio Galvão, Mário Augusto, Adrielle Joveline e Novandir 

O Tribunal de Justiça de Goiás (TJ-GO) bateu o martelo e 
decidiu a favor do Estado de Goiás em processo no qual o 
município de Goiânia pedia o repasse de ICMS ‘relacionado 
aos programas Fomentar e Produzir’. A Procuradoria-Geral 
de Goiás (PGE-GO) sustentou o entendimento do STF, que 
determinou ‘a não obrigatoriedade dos repasses para os 
municípios, assegurando economia de R$ 1,5 bilhão aos 
cofres públicos estaduais’. O município de Goiânia pleiteava 
que o Estado efetuasse o pagamento de sua parte do ICMS, 
equivalente a 25%, mesmo sem comprovar o efetivo ingresso 
do imposto estadual nos cofres públicos entre janeiro de 
2010 e dezembro de 2015. Após recurso interposto pela 
PGE-GO, a 2ª Câmara Cível do TJ-GO reformou a decisão de 
1º grau, aplicando o entendimento do STF no Tema nº 1.172 
e afastando o repasse pleiteado pelo município. ‘Assim, à 
luz do novo entendimento jurídico estabelecido pela Corte 
Suprema, o acórdão recorrido deve ser reformado, pois, 
conforme o entendimento adotado, o repasse dos valores 
referentes ao ICMS pelos programas Fomentar e Produzir 
é devido apenas a partir do efetivo ingresso do tributo nos 
cofres públicos estaduais’, destacou o relator, Ricardo Luiz 
Nicoli, juiz substituto em segundo grau,

lA empresária mineira, Célia Cristina Andrade, 
que há um ano, divide residência entre 
Uberaba e Goiânia, completou mais um 
ano de vida. Ela reuniu familiares para a 
comemoração, no rancho da família, em sua 
cidade natal. No fim desta semana, um grupo 
de amigas de Gy, celebra com ela, em um 
restaurante.
lNa Cracolândia em São Paulo, o produto mais consumido, 

com certeza, é a droga. Em segundo lugar, revela 
pesquisa, é a cachaça. Isso mesmo, a pinga brasileira.
lPelo humor dos três poderes constituidos no Brasil, 

Elon Musk não vai desbloquear seu ‘X’ se não atender 
as leis brasileiras. Aqui não é ‘casa da mãe Joana’.
lOs debates eleitorais em São Paulo são cômicos, cômicos.
l’Porque sou eu que conheço os planos que tenho para 

vocês’, diz o Senhor, ‘planos de fazê-los prosperar e não 
de causar dano, planos de dar a vocês esperança e um 
futuro’. - Jeremias 29:11

Goiás não é obrigado a 
repassar ICMS à Goiânia

Estorinha
Essa estória de que o PIB 
cresceu no Brasil só serve 
mesmo para quem está 
ganhando dinheiro. Para a 
maioria da população, só 
‘lorota das lorotas’.

Só sobem
Na verdade, nos 
supemercados, os preços 
dos produtos só sobem e o 
poder aquisitivo, cada vez 
mais, é contido para não 
se gerar crises e crises. 

O fim
Nas rodinhas de discussão 
política, o que se ouve é que 
Pablo Marçal, vai enterrar 
o ‘bolsonarismo’ no Brasil.

Carestia
Essa eu dei ontem, mas para 
não esquecer. Enquanto 
a equipe econômica do 
presidente Lula pouco faz, 
o preço do café só sobe 
nos supermercados.

Mobilidade
Alguns dos coletivos  
do BRT já circulam pelo 
Centro de Goiânia. 

Violência
O que fazer para acabar 
com o feminicídio no Brasil. 
Os números assustam.

Efeito
É aquela velha estória. 
O preço do tomate está 
mais barato. Mesmo assim, 
seu consumo diminui no 
Brasil. Motivo: as constantes 
caretias do produto.

Novamente
O consumidor brasileiro 
sabe que daqui há alguns 
dias vão explorar de 
novo no seu preço.

Tattoo
Quem deve ter pago para 
um eleitor tatuar o rosto de 
Pablo Marçal, censurado, 
lembra a tatuagem, em seu 
corpo. Essa é a pergunta 
que não quer calar....

Internet
Muitas reclamações da 
‘velocidade’ da internet 
fornecida pela Claro. Aliás, a 
quem reclamar da Claro?! 

‘AS MEDIDAS DE PLANEJAMENTO SÃO FUNDAMENTAIS. POR ISSO, ESTAMOS TENDO ESSE CUIDADO DE NOS ADIANTAR AOS PROBLEMAS, E COM ISSO EU TENHO A 
ABSOLUTA CONVICÇÃO DE QUE NÓS NÃO ATRAVESSAREMOS EM 2025 O QUE ACONTECEU EM 2021, QUE, POR FALTA DE PLANEJAMENTO, ESTIVEMOS À BEIRA DE UM 

COLAPSO ENERGÉTICO NO BRASIL’, MINISTRO DE MINAS E ENERGIA, ALEXANDRE SILVEIRA, SOBRE A CRISE DE ENERGIA NO BRASIL

Agrodefesa no controle de morcegos 
A Agência Goiana de Defesa 
Agropecuária (Agrodefesa) realiza 
até amanhã, em Pirenópolis, 
treinamento para formação e 
atualização de equipes de captura 
de morcegos em Goiás. O objetivo 
é capacitar servidores para atuarem 
de forma eficiente e segura, na 
captura e no controle de morcegos 
hematófagos, responsáveis pela 
transmissão da raiva em herbívoros. A expectativa é que mais 
de 60 fiscais estaduais agropecuários das 12 regionais da 
agência espalhadas pelo Estado participem da capacitação, 
que envolverá atividades teóricas e práticas. ‘O foco é garantir 
que todas as regiões goianas estejam preparadas para atuar 
no controle da raiva, que possui alto índice de letalidade. 
Os nossos fiscais sempre estão em campo para ajudar com 
educação sanitária, orientando produtores sobre medidas 
preventivas e levando informações mais técnicas’, diz o 
presidente da Agrodefesa, José Ricardo Caixeta.
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Em apoio a Leandro Vilela, Daniel afirma 
que Aparecida vive momento “decisivo”

Helton Lenine

Ao participar, segunda-fei-
ra (2/9), da sabatina realizada 
pela Associação das Empresas 
do Polo Empresarial Goiás com 
o candidato a prefeito Leandro 
Vilela (MDB), o governador em 
exercício, Daniel Vilela, afir-
mou que Aparecida de Goiânia 
vive um “momento decisivo na 
sua história política”, algo se-
melhante ao que ocorreu nas 
eleições de 2008, quando seu 
pai, o ex-governador Maguito 
Vilela, foi eleito prefeito do mu-
nicípio.

O discurso de Daniel, tam-
bém presidente regional do 
MDB, antecedeu a fase em que 
os empresários e industriais 
fariam perguntas a Leandro Vi-
lela. “Sem desmerecer os gesto-
res que vieram antes e que con-
tribuíram com Aparecida, mas 
foi meu saudoso pai, com toda 
sua experiência e bagagem po-
lítica, que implantou uma nova 
mentalidade no jeito de admi-
nistrar a cidade”, disse o líder 
emedebista.

Na sequência, ele vinculou 
aquele período com a campa-
nha hoje comandada pelo can-
didato do MDB. “O Leandro 
Vilela, nesta disputa, é quem 
representa, de todas as formas, 
nossos princípios políticos. 
Ele faz a boa política. Ao lon-
go dos dois mandatos do meu 
pai [2009-2012; 2013-2016], ele 
foi, por seis anos, o deputado 
federal de Aparecida, destinan-
do milhões em recursos fede-

rais para esta cidade”, destacou 
Daniel. “Nós temos um legado 
para dar sequência e que não 
pode ser desonrado”.

Além dos associados, a sa-
batina contou com a presença 
do deputado federal Glaustin 
da Fokus (Podemos), ele pró-
prio dono de empresa naquela 
região; do ex-prefeito Gustavo 
Mendanha (MDB); do presi-
dente da Assembleia Legisla-
tiva, Bruno Peixoto (UB); de 
representantes de entidades 
de classe, como Márcio Luís da 
Silva, presidente da Federação 
das Associações Comerciais e 
Industriais do Estado de Goiás 
(Facieg); e de candidatos a ve-
readores aliados ao prefeitável 
emedebista.

Desafio
Foi diante deste público que 

o governador em exercício ain-
da lançou um desafio: “Consi-
derando-se os dois principais 
candidatos nesta eleição, se 
vocês tivessem que entregar 
a administração de suas em-
presas a um deles, para quem 
vocês repassariam? A resposta 
não é difícil. É inquestionável 
a capacidade do Leandro Vilela 
em fazer uma boa gestão”.

Outros líderes políticos tam-
bém respaldaram, na sabatina, 
a candidatura emedebista em 
Aparecida de Goiânia. Caso 
de Gustavo Mendanha: “O Le-
andro Vilela tem condições de 
promover avanços para que a 
cidade continue sendo um am-

biente favorável de negócios”, 
disse ele durante o evento co-
mandado pelo presidente do 
Conselho Fiscal da Associação 
das Empresas do Polo, Fábio 
Augusto Cecílio Tambury.

Ação conjunta
Os candidatos a prefeito das 

cidades de Aparecida, Goiânia 
e Aragoiânia, Leandro Vilela 
(MDB), Sandro Mabel (União 
Brasil) e Waldir da Fokus (Po-
demos), respectivamente, 
reuniram-se na tarde desta 
segunda-feira, 2, e se compro-
meteram, juntos, a implantar 
um distrito industrial no limite 
entre os três municípios.

A proposta central é apro-
veitar a localização estratégica 

da GO-040 para criar um am-
biente favorável ao desenvol-
vimento de indústrias e negó-
cios, estimulando a economia 
da região do Garavelo, Madre 
Germana e de outros bairros, 
gerando renda e novos empre-
gos para a população. A criação 
do distrito industrial prevê in-
vestimentos em infraestrutura, 
incentivos fiscais e políticas de 
desburocratização para atrair 
empresas de diversos setores.

Com essa parceria, os futu-
ros prefeitos esperam promo-
ver um crescimento equilibra-
do na região metropolitana, 
gerando impactos positivos em 
áreas como transporte, habita-
ção e serviços públicos. 

Governador em exercício 
compareceu à sabatina 
com candidato a prefeito 
do MDB. Ele vinculou a 
vitória do correligionário 
a “marco histórico” 
representado pela eleição 
do pai, Maguito, em 2008, 
na cidade

Leandro Vilela e Daniel Vilela: resgate do legado de Maguito Vilela em Aparecida de Goiânia

Tião Peixoto quer voltar à Câmara
para “trabalhar mais” por Goiânia

Helton Lenine

Empresário e agropecuaris-
ta Sebastião Peixoto, 75 anos, 
conhecido como Tião Peixoto, 
participa das eleições deste ano, 
em Goiânia, como candidato à 
Câmara Municipal, pelo PSDB. 
Pai do presidente da Assembleia 
Legislativa, Bruno Peixoto (UB) e 
do ex-vereador Wellington Pei-
xoto. É bacharel em direito.

Tião Peixoto, que exerceu o 
cargo de vereador em Goiânia 
entre 1997 e 2002, fez uma bre-
ve volta à Câmara Municipal em 
2021, ocupando a vaga tempo-
rária deixada pelos vereadores 
Paulo Magalhães (União Brasil) e 
Anderson Sales (Solidariedade) 
durante licenças. Já havia sido 
vereador no período de 1976 a 
1982.

Além de sua trajetória legis-
lativa, Tião também ocupou po-
sições de destaque em órgãos 
como a Agência Municipal de 

Turismo Eventos e Lazer (Age-
tul), o Instituto de Assistência à 
Saúde dos Servidores Municipais 
(Imas) e a extinta Companhia 
Municipal de Obras e Habitação 
(Comob), além de secretário de 
Esportes.

“Moralização”
Tião Peixoto afirma que, elei-

to vereador em 6 de outubro, vai 
focar a sua atuação no Legislati-
vo em busca de um “uma nova 
fase” para a administração de 
Goiânia, com o fim da corrupção 
e melhoria dos serviços públicos. 
“É um absurdo o que acontece 
hoje na coleta de lixo, um desres-
peito aos cidadãos goianienses”. 
Ele cita como serviço decepcio-
nante o tratamento dado ao lixo 
eu recolhido da cidade.

O candidato do PSDB lembra 
que a atual gestão pouco ou nada 
fez na área da saúde: “As pesso-
as vão às unidades de saúde da 
prefeitura e são desrespeitadas, 

pois não há médicos, insumos e 
equipamentos adequados para 
os exames. Uma vergonha, um 
tratamento desumano”.

Tião Peixoto afirma que a 
educação deveria ser prioridade 
de qualquer gestão, mas, segun-
do ele, não há valorização dos 
prefeitos e funcionários admi-
nistrativos na cidade de Goiânia. 
“Educação de qualidade passa, 
primeiro, por melhores salários 
e condições de trabalho dos pro-
fessores e servidores administra-
tivos”.

Contribuição
O pai do presidente da As-

sembleia Legislativa, Bruno Pei-
xoto, diz que aceitou concorrer 
novamente à Câmara Municipal 
de Goiânia para oferecer a sua 
experiência na vida pública ao 
trabalho que o futuro prefeito 
terá para “reconstruir a cidade”. 
Segundo ele, é preciso, a partir 
de janeiro Tião Peixoto: projetos para uma “nova Goiânia”
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Em apoio a Leandro Vilela, Daniel afirma 
que Aparecida vive momento “decisivo”

Helton Lenine

Ao participar, segunda-fei-
ra (2/9), da sabatina realizada 
pela Associação das Empresas 
do Polo Empresarial Goiás com 
o candidato a prefeito Leandro 
Vilela (MDB), o governador em 
exercício, Daniel Vilela, afir-
mou que Aparecida de Goiânia 
vive um “momento decisivo na 
sua história política”, algo se-
melhante ao que ocorreu nas 
eleições de 2008, quando seu 
pai, o ex-governador Maguito 
Vilela, foi eleito prefeito do mu-
nicípio.

O discurso de Daniel, tam-
bém presidente regional do 
MDB, antecedeu a fase em que 
os empresários e industriais 
fariam perguntas a Leandro Vi-
lela. “Sem desmerecer os gesto-
res que vieram antes e que con-
tribuíram com Aparecida, mas 
foi meu saudoso pai, com toda 
sua experiência e bagagem po-
lítica, que implantou uma nova 
mentalidade no jeito de admi-
nistrar a cidade”, disse o líder 
emedebista.

Na sequência, ele vinculou 
aquele período com a campa-
nha hoje comandada pelo can-
didato do MDB. “O Leandro 
Vilela, nesta disputa, é quem 
representa, de todas as formas, 
nossos princípios políticos. 
Ele faz a boa política. Ao lon-
go dos dois mandatos do meu 
pai [2009-2012; 2013-2016], ele 
foi, por seis anos, o deputado 
federal de Aparecida, destinan-
do milhões em recursos fede-

rais para esta cidade”, destacou 
Daniel. “Nós temos um legado 
para dar sequência e que não 
pode ser desonrado”.

Além dos associados, a sa-
batina contou com a presença 
do deputado federal Glaustin 
da Fokus (Podemos), ele pró-
prio dono de empresa naquela 
região; do ex-prefeito Gustavo 
Mendanha (MDB); do presi-
dente da Assembleia Legisla-
tiva, Bruno Peixoto (UB); de 
representantes de entidades 
de classe, como Márcio Luís da 
Silva, presidente da Federação 
das Associações Comerciais e 
Industriais do Estado de Goiás 
(Facieg); e de candidatos a ve-
readores aliados ao prefeitável 
emedebista.

Desafio
Foi diante deste público que 

o governador em exercício ain-
da lançou um desafio: “Consi-
derando-se os dois principais 
candidatos nesta eleição, se 
vocês tivessem que entregar 
a administração de suas em-
presas a um deles, para quem 
vocês repassariam? A resposta 
não é difícil. É inquestionável 
a capacidade do Leandro Vilela 
em fazer uma boa gestão”.

Outros líderes políticos tam-
bém respaldaram, na sabatina, 
a candidatura emedebista em 
Aparecida de Goiânia. Caso 
de Gustavo Mendanha: “O Le-
andro Vilela tem condições de 
promover avanços para que a 
cidade continue sendo um am-

biente favorável de negócios”, 
disse ele durante o evento co-
mandado pelo presidente do 
Conselho Fiscal da Associação 
das Empresas do Polo, Fábio 
Augusto Cecílio Tambury.

Ação conjunta
Os candidatos a prefeito das 

cidades de Aparecida, Goiânia 
e Aragoiânia, Leandro Vilela 
(MDB), Sandro Mabel (União 
Brasil) e Waldir da Fokus (Po-
demos), respectivamente, 
reuniram-se na tarde desta 
segunda-feira, 2, e se compro-
meteram, juntos, a implantar 
um distrito industrial no limite 
entre os três municípios.

A proposta central é apro-
veitar a localização estratégica 

da GO-040 para criar um am-
biente favorável ao desenvol-
vimento de indústrias e negó-
cios, estimulando a economia 
da região do Garavelo, Madre 
Germana e de outros bairros, 
gerando renda e novos empre-
gos para a população. A criação 
do distrito industrial prevê in-
vestimentos em infraestrutura, 
incentivos fiscais e políticas de 
desburocratização para atrair 
empresas de diversos setores.

Com essa parceria, os futu-
ros prefeitos esperam promo-
ver um crescimento equilibra-
do na região metropolitana, 
gerando impactos positivos em 
áreas como transporte, habita-
ção e serviços públicos. 

Governador em exercício 
compareceu à sabatina 
com candidato a prefeito 
do MDB. Ele vinculou a 
vitória do correligionário 
a “marco histórico” 
representado pela eleição 
do pai, Maguito, em 2008, 
na cidade

Leandro Vilela e Daniel Vilela: resgate do legado de Maguito Vilela em Aparecida de Goiânia

Tião Peixoto quer voltar à Câmara
para “trabalhar mais” por Goiânia

Helton Lenine

Empresário e agropecuaris-
ta Sebastião Peixoto, 75 anos, 
conhecido como Tião Peixoto, 
participa das eleições deste ano, 
em Goiânia, como candidato à 
Câmara Municipal, pelo PSDB. 
Pai do presidente da Assembleia 
Legislativa, Bruno Peixoto (UB) e 
do ex-vereador Wellington Pei-
xoto. É bacharel em direito.

Tião Peixoto, que exerceu o 
cargo de vereador em Goiânia 
entre 1997 e 2002, fez uma bre-
ve volta à Câmara Municipal em 
2021, ocupando a vaga tempo-
rária deixada pelos vereadores 
Paulo Magalhães (União Brasil) e 
Anderson Sales (Solidariedade) 
durante licenças. Já havia sido 
vereador no período de 1976 a 
1982.

Além de sua trajetória legis-
lativa, Tião também ocupou po-
sições de destaque em órgãos 
como a Agência Municipal de 

Turismo Eventos e Lazer (Age-
tul), o Instituto de Assistência à 
Saúde dos Servidores Municipais 
(Imas) e a extinta Companhia 
Municipal de Obras e Habitação 
(Comob), além de secretário de 
Esportes.

“Moralização”
Tião Peixoto afirma que, elei-

to vereador em 6 de outubro, vai 
focar a sua atuação no Legislati-
vo em busca de um “uma nova 
fase” para a administração de 
Goiânia, com o fim da corrupção 
e melhoria dos serviços públicos. 
“É um absurdo o que acontece 
hoje na coleta de lixo, um desres-
peito aos cidadãos goianienses”. 
Ele cita como serviço decepcio-
nante o tratamento dado ao lixo 
eu recolhido da cidade.

O candidato do PSDB lembra 
que a atual gestão pouco ou nada 
fez na área da saúde: “As pesso-
as vão às unidades de saúde da 
prefeitura e são desrespeitadas, 

pois não há médicos, insumos e 
equipamentos adequados para 
os exames. Uma vergonha, um 
tratamento desumano”.

Tião Peixoto afirma que a 
educação deveria ser prioridade 
de qualquer gestão, mas, segun-
do ele, não há valorização dos 
prefeitos e funcionários admi-
nistrativos na cidade de Goiânia. 
“Educação de qualidade passa, 
primeiro, por melhores salários 
e condições de trabalho dos pro-
fessores e servidores administra-
tivos”.

Contribuição
O pai do presidente da As-

sembleia Legislativa, Bruno Pei-
xoto, diz que aceitou concorrer 
novamente à Câmara Municipal 
de Goiânia para oferecer a sua 
experiência na vida pública ao 
trabalho que o futuro prefeito 
terá para “reconstruir a cidade”. 
Segundo ele, é preciso, a partir 
de janeiro Tião Peixoto: projetos para uma “nova Goiânia”
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Corumbá e Pilar de Goiás recebem
Circuito das Cavalhadas no feriado

Redação

No feriado de Independên-
cia, 7 de setembro, o Circuito 
das Cavalhadas passa por Co-
rumbá e Pilar de Goiás. Reali-
zado pelas prefeituras, o Circui-
to das Cavalhadas 2024 conta 
com investimentos do Governo 
de Goiás no valor de R$ 4,4 mi-
lhões para a realização da festa 
em 15 cidades goianas. 

Em Corumbá, as Cavalhadas 
serão realizadas na quinta-feira 
(5/9), na sexta-feira (6/9) e no 
sábado (7/9), com início às 15h 
e programação religiosa mar-
cada por missas e alvoradas em 
louvor à Nossa Senhora da Pe-
nha. A manifestação acontece 
há 177 anos no município.

Em Pilar de Goiás, o festejo 
alcança 129 anos de história 
e integra a Festa da Padroeira 
Nossa Senhora do Pilar. O pon-
to alto da programação aconte-
ce no sábado (7/9) e no domin-
go (8/9) às 15h. Os cavaleiros 
percorrem as principais ruas 

do município ao som da Banda 
Imperial e do repique dos si-
nos. A festa também terá a Cor-
rida do Encamisado, desfile da 
princesa Floripa e batalha entre 
mouros e cristãos.

“Em Corumbá, a cidade as-
socia o fluxo turístico ambien-
tal, ao cultural e realiza uma 
grande celebração com ganhos 
para todo o sistema hoteleiro, 
de pousadas, restaurantes e 

bares. Em Pilar de Goiás, isso 
não é diferente. Assim, conse-
guimos visualizar que o inves-
timento em cultura contribui 
também para a geração de em-
prego e renda”, destaca a Secre-
tária de Estado da Cultura, Yara 
Nunes. 

As Cavalhadas são uma re-
presentação tradicional dos 
torneios medievais que re-
criam as batalhas entre cristãos 

(vestidos de azul) e mouros 
(trajados de vermelho). A ma-
nifestação é inspirada no livro 
“Carlos Magno e Os Doze Pares 
da França”, quando o guerreiro 
cristão batalhou contra os sar-
racenos, de religião islâmica.

No Brasil, há registro do 
evento desde o século XVII, 
geralmente durante a festa do 
Divino nas regiões Sul, Sudeste 
e Centro-Oeste do país. No final 

das batalhas, os cristãos ven-
cem os mouros, que acabam se 
convertendo ao cristianismo. 
Em Goiás as Cavalhadas são 
realizadas há mais de 200 anos. 

Uma festa que une religiosi-
dade, cultura e valorização do 
patrimônio imaterial do Estado 
com o fortalecimento do fluxo 
turístico e econômico das ci-
dades que realizam os festejos. 
As batalhas representam a pre-
servação da história, da cultura 
e da fé do povo goiano. É uma 
oportunidade única para se 
conectar com as raízes do Esta-
do e vivenciar a grandiosidade 
dessa tradição centenária.

SERVIÇO
Cavalhadas de Corumbá

Data: Quinta, sexta e sábado 
(05, 06 e 07/09/2024)

Horário: 15h
Local: Campo das Cavalhadas - 

Rua Nicodemos

Cavalhadas de Pilar de 
Goiás

Data: Sábado e domingo (07 e 
08/09/2024)
Horário: 15h

Local: Estádio Municipal Ho-
mero Machado Gomes

Municípios preservam 
práticas culturais 
centenárias de um 
dos eventos mais 
representativos do Estado.

Circuito das Cavalhadas passa por Corumbá e Pilar de Goiás entre os dias 5 e 8 de setembro

Ipês encantam Goiânia
com espetáculo de cores

Redação

Goiânia se transforma em 
um espetáculo de cores e en-
cantamento durante a flora-
ção dos ipês. São cerca de 50 
mil árvores espalhadas pela 
cidade, entre ipês roxos, ama-
relos, brancos e rosas, segun-
do a Gerência de Arborização 
da Agência Municipal de Meio 
Ambiente (Amma). Dentre as 
variedades, só de ipê-amarelo 
há cerca de 10 espécies dife-
rentes. Essas árvores, conheci-
das como caducifólias, perdem 
suas folhas em um período 
específico do ano, permitindo 
que as flores surjam em seu es-
plendor.

As diferentes espécies de 
ipês não florescem simultane-

amente. Os ipês roxos e rosas 
abrem o ciclo de floração, se-
guidos pelos amarelos e bran-

cos, que encerram essa sequ-
ência colorida. Esses cenários 
podem ser admirados em vá-

rias partes da cidade, como 
nas unidades de preservação, 
na Avenida Goiás Norte, no 
Parque Beija-Flor, no Paço Mu-
nicipal, na Avenida T-63 e no 
entorno do Zoológico. Goiânia, 
nesse período, se enche de flo-
res em cada esquina.

Os ipês são árvores nativas 
do Brasil, e sua floração está 
diretamente relacionada ao cli-
ma. O período de seca ativa um 
mecanismo de defesa, fazendo 
com que as flores apareçam 
como uma forma de perpetu-
ação da espécie, por meio das 
sementes que resultam dessa 
floração.

A beleza das árvores tem 
inspirado moradores e turistas, 
que não perdem a oportunida-
de de registrar selfies em meio 
às cores vibrantes das flores. De 
acordo com a Amma, a floração 
dos ipês dura em torno de cin-
co dias. Algumas árvores, no 
entanto, podem florescer mais 
de uma vez ao ano.

Mais antigo
De acordo com técnicos da 

Gerência de Arborização, o 
ipê mais antigo da capital tem 
aproximadamente 70 anos. 
Trata-se de um ipê-amarelo, 
que ainda está na fase final de 
perda das folhas e deve flores-
cer em breve. Localizado na 
Avenida Contorno, no Centro, 
próximo ao Parque Mutirama, 
a árvore é objeto de um projeto 
de lei em tramitação na Câma-
ra Municipal de Goiânia que 
visa torná-la patrimônio natu-
ral da cidade.

Para os biólogos da Amma, o 
tombamento de árvores como 
essa representa o reconheci-
mento de sua importância am-
biental e sociocultural, além 
de sua conexão com a história 
da cidade. O ipê-amarelo pode 
atingir de 6 a 14 metros de al-
tura, com um tronco de 30 a 50 
centímetros de diâmetro.

São cerca de 50 mil 
árvores espalhadas pela 
cidade, entre ipês roxos, 
amarelos, brancos e rosas

Floração de ipês dura cerca de cinco
dias: espécie se espalha em setembro

Edital anuncia investimento de
R$8,5 milhões em pesquisas científicas

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado de Goiás 
(Fapeg), investirá R$8,52 mi-
lhões em até 284 projetos de 
pesquisa em diversas áreas do 
conhecimento. O edital, pu-
blicado na segunda-feira (2/9) 

no Diário Oficial, faz parte do 
Programa de Auxílio à Pesquisa 
Científica e Tecnológica – Edi-
ção 2024. Esta é a 21ª chama-
da pública da Fapeg, este ano, 
com o objetivo de impulsionar 
o desenvolvimento socioeco-
nômico do Estado por meio da 
ciência, tecnologia e inovação.

Os recursos, provenientes 

do Tesouro Estadual, serão des-
tinados a pesquisadores douto-
res vinculados a Programas de 
Pós-Graduação stricto sensu de 
instituições de ensino superior 
públicas ou privadas sem fins 
lucrativos em Goiás. 

A chamada pública será 
realizada em duas etapas. Na 
primeira fase, que começa em 

2 de setembro e vai até 4 de no-
vembro, os coordenadores dos 
Programas de Pós-Graduação 
deverão submeter propostas à 
Fapeg pela Plataforma Sparkx. 
Cada programa selecionado 
poderá receber até R$60 mil, 
distribuídos entre um ou dois 
projetos de pesquisa.

Na segunda fase, os projetos 

aprovados serão submetidos 
pelos pesquisadores propo-
nentes pela Plataforma Charles 
Darwin, com atenção especial 
às normas de financiamento 
estipuladas pela Fapeg.

O edital está disponível no 
site da Fapeg (goias.go.gov.br/
fapeg).
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Anápolis, terceiro maior colégio eleitoral do Estado e que 
projetou políticos expressivos como Jonas Duarte, Anapoli-
no de Faria, Onofre Quinan, Adhemar Santillo, Onaide San-
tillo, Henrique Santillo, tem tradição de escolher prefeito no 
segundo turno. Em eleições passadas, o eleitor indeciso es-
perava os debates para escolher o candidato, cujo compor-
tamento mudava cenários pré-estabelecidos. Quem estava 
em primeiro, perdia as eleições. Este ano, tudo indica que os 
anapolinos somente definirão o futuro prefeito no segundo 
turno. O deputado estadual e ex-prefeito Antônio Gomide 
(PT) e o suplente de deputado federal Márcio Correa (PL) 
estão à frente nas pesquisas eleitorais. A servidora pública 
Eerizânia Freitas (UB) tenta quebrar a polarização e o de-
bate entre lulistas e bolsonaristas. Polo industrial de Goiás, 
Anápolis sempre teve presença marcante na vida política. Os 
segmentos religiosos – católicos e evangélicos – também se 
envolvem nas campanhas eleitorais, fazendo a diferença na 
hora da escolha do prefeito. Serão trinta dias de forte emoção 
em Anápolis.

Pelo entorno da Capital
Sandro Mabel (UB), Leandro Vilela (MDB) e Waldir da 

Fokus (Podemos) assumiram compromisso, se eleitos pre-
feitos de Goiânia, Aparecida e Aragoiânia, irão implantar um 
distrito industrial no limite entre os três municípios. “Vamos 
criar mais empregos e renda na região do entorno da Capi-
tal”, afirmou Sandro Mabel.

Anápolis tem tradição
de escolher prefeito
no segundo turno

Grécia
Governador Ronaldo Caiado 
(União Brasil), acompanhado da 
primeira-dama Gracinha Caiado, 
viajou domingo (1) para a Grécia, 
onde passa férias. A viagem acon-
tece a convite do cantor Gusttavo 
Lima, que comemora aniversário 
de 35 anos. Retorno ocorrerá em 
dez dias.

No comando
Com a viagem de Caiado, Daniel 
Vilela (MDB) assume o governo 
de Goiás, pela nona vez, e cumpre 
agenda administrativa, com inau-
guração e lançamento de obras.

Fora do radar
O governador Ronaldo Caiado 
não vai se encontrar com o presi-
dente Lula, que visita Goiânia nes-
ta sexta-feira (6) para inauguração 
do corredor BRT Norte/Sul.

Demorou
Por ter perdido as eleições de 2022 
para Jair Bolsonaro em Goiás, Lula 
ainda não visitou Goiás desde que 
assumiu o Palácio do Planalto 
pela terceira vez. Chegou a adiar 
vinda ao estado por quatro opor-
tunidades.

Aliança?
A liberação do empréstimo de R$ 
710 milhões com aval do Governo 
Federal à prefeitura de Goiânia, 
pode ter repercussão nas eleições 
deste ano: apoio de Rogério Cruz 
(SD) a Adriana Accorsi (PT) em 
um eventual segundo turno.

Indecisos
Prefeitáveis de Goiânia buscam 
votos dos eleitores indecisos. Por 
isso, aceleram as caminhadas e 
carreatas, além dos apelos através 
do horário eleitoral de rádio e tele-
visão.

Esforço
Eerizânia Freitas (UB), que tem 
apoio do governador Ronaldo 
Caiado e prefeito Roberto Naves, 
tenta quebrar a polarização entre 
Antônio Gomide (PT) e Márcio 
Correa (PL) na disputa pela prefei-
tura de Anápolis.

Debates
Líder nas pesquisas na corrida à 
prefeitura de Aparecida de Goiâ-
nia, o deputado federal Professor 
Alcides (PL) decidiu não compa-
recer aos debates organizados pe-
los veículos de comunicação.

Debates II
O ex-deputado federal Leandro 
Vilela (MDB) e o vereador Willian 
Panda (PSB) vão estar presentes 
nos debates para discutir o futuro 
de Aparecida.

Segue em frente
O tempo passa e o médico Paulo 
Daher (PP) segue como candidato 
a vice-prefeito de Vanderlan Car-
doso (PSD), em Goiânia, até que 
haja uma decisão final da Justiça 
Eleitoral.

Emoção
Após 14 anos afastado das ativida-
des políticas, o empresário Sandro 
Mabel, agora candidato pela se-
gunda vez à prefeitura de Goiânia, 
está como o “peixe dentro d’água”.

O cantor Gusttavo Lima se referiu ao governador Ronal-
do Caiado como “nosso futuro presidente”, durante show 
no estacionamento do estádio Serra Dourada, neste sába-
do (31/8), em Goiânia. Lima disse ainda que “se o resto do 
país tiver a segurança que Goiás, a gente tá rico”. Caiado e 
a primeira-dama Gracinha Caiado marcaram presença no 
show Buteco.

Gusttavo Lima e Caiado

Maysa Cunha lidera disputa 
pela prefeitura de Iporá com 
40,3% das intenções de voto

Maysa Cunha (AVANTE) 
lidera a corrida pela prefei-
tura de Iporá com 40,3% das 
intenções de voto, de acordo 
com pesquisa do EPP Empre-
sa de Pesquisa e Consultoria 
realizada nos dias 22 e 23 de 
agosto. Com uma vantagem de 
18,5 pontos percentuais sobre 
o segundo colocado, Dr. Mac 
(MDB), que possui 21,8% das 
intenções, Maysa se destaca 
na disputa pela administração 
municipal.

Com 40,3% das intenções 
de voto na pesquisa estimula-
da, Maysa se destaca com uma 
vantagem de 18,5% pontos per-
centuais sobre o segundo colo-
cado, Dr. Mac (MDB), que apa-
rece com 21,8%. O número de 
indecisos é de 10,4% dos eleito-
res que ainda não escolheram 
em quem vai votar, enquanto 
3,8% declararam intenção de 
anular o voto ou não esco-
lher nenhum dos candidatos. 
Na amostragem espontânea, 
onde os eleitores foram ques-
tionados sobre em quem vo-
tariam se as eleições fossem 
hoje, Maysa também lidera 
com 28,4% das preferências, 
seguido por Dr. Mac, que regis-
tra 14,2 %. O número de inde-
cisos é de 41,7% dos eleitores 
que ainda não escolheram seu 

candidato.
A pesquisa, registrada 

no TSE sob o número GO-
04828/2024, foi realizada entre 
os dias 22 e 23 de agosto, com 
uma margem de erro de 4,62% 
pontos percentuais para mais 
ou para menos e um nível de 
confiança de 95,0%. Foram en-
trevistados 444 eleitores com 
idades entre 16 anos e aptos a 
votar, em diversos bairros do 
município: Bairro Mato Gros-
so, Pq. Santana e Setor Perne, 
Bairro Santo Antônio, Setor 
Aeroporto Sul, Bairro São Fran-
cisco, Setor Arco-Íris, Bairro 
Sossego, Setor Bela Vista, Bair-
ro Umuarama, Setor Casca-
lheira, Centro, Setor Itajubá, 
Conjunto Águas Claras, Setor 
Novo Horizonte I, II e III, Ex-
pansão Setor Leste, Setor Rosa 
Dos Ventos, Goiás e B. Estrela 
Do Norte, Vila Brasília, Jardim 
Monte Alto, Vila Ferreira, Jar-
dim Urânio, Vila Mutirão I e II, 
Parque Das Estrelas, Vila Nova 
Pôr Do Sol e Funcionários. En-
tre os entrevistados, 53,1% são 
do sexo feminino e 46,9% do 
sexo masculino. A pesquisa foi 
encomendada por Lf Empre-
endimentos Incorporadora & 
Construtora Ltda e financiada 
com recursos próprios.

Republicanos reforça
apoio a Sandro Mabel
Redação

Presidente municipal do 
Republicanos, a vereadora Sa-
brina Garcez reafirmou, segun-
da-feira, 2, o apoio do partido 
a Sandro Mabel, candidato do 

União Brasil a prefeitura de 
Goiânia. O Republicanos, que 
compõe a coligação União por 
Goiânia, chegou a participar da 
atual gestão municipal na capi-
tal, mas tem posição majoritá-
ria de respaldo a Mabel.

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com
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Anápolis, terceiro maior colégio eleitoral do Estado e que 
projetou políticos expressivos como Jonas Duarte, Anapoli-
no de Faria, Onofre Quinan, Adhemar Santillo, Onaide San-
tillo, Henrique Santillo, tem tradição de escolher prefeito no 
segundo turno. Em eleições passadas, o eleitor indeciso es-
perava os debates para escolher o candidato, cujo compor-
tamento mudava cenários pré-estabelecidos. Quem estava 
em primeiro, perdia as eleições. Este ano, tudo indica que os 
anapolinos somente definirão o futuro prefeito no segundo 
turno. O deputado estadual e ex-prefeito Antônio Gomide 
(PT) e o suplente de deputado federal Márcio Correa (PL) 
estão à frente nas pesquisas eleitorais. A servidora pública 
Eerizânia Freitas (UB) tenta quebrar a polarização e o de-
bate entre lulistas e bolsonaristas. Polo industrial de Goiás, 
Anápolis sempre teve presença marcante na vida política. Os 
segmentos religiosos – católicos e evangélicos – também se 
envolvem nas campanhas eleitorais, fazendo a diferença na 
hora da escolha do prefeito. Serão trinta dias de forte emoção 
em Anápolis.

Pelo entorno da Capital
Sandro Mabel (UB), Leandro Vilela (MDB) e Waldir da 

Fokus (Podemos) assumiram compromisso, se eleitos pre-
feitos de Goiânia, Aparecida e Aragoiânia, irão implantar um 
distrito industrial no limite entre os três municípios. “Vamos 
criar mais empregos e renda na região do entorno da Capi-
tal”, afirmou Sandro Mabel.

Anápolis tem tradição
de escolher prefeito
no segundo turno

Grécia
Governador Ronaldo Caiado 
(União Brasil), acompanhado da 
primeira-dama Gracinha Caiado, 
viajou domingo (1) para a Grécia, 
onde passa férias. A viagem acon-
tece a convite do cantor Gusttavo 
Lima, que comemora aniversário 
de 35 anos. Retorno ocorrerá em 
dez dias.

No comando
Com a viagem de Caiado, Daniel 
Vilela (MDB) assume o governo 
de Goiás, pela nona vez, e cumpre 
agenda administrativa, com inau-
guração e lançamento de obras.

Fora do radar
O governador Ronaldo Caiado 
não vai se encontrar com o presi-
dente Lula, que visita Goiânia nes-
ta sexta-feira (6) para inauguração 
do corredor BRT Norte/Sul.

Demorou
Por ter perdido as eleições de 2022 
para Jair Bolsonaro em Goiás, Lula 
ainda não visitou Goiás desde que 
assumiu o Palácio do Planalto 
pela terceira vez. Chegou a adiar 
vinda ao estado por quatro opor-
tunidades.

Aliança?
A liberação do empréstimo de R$ 
710 milhões com aval do Governo 
Federal à prefeitura de Goiânia, 
pode ter repercussão nas eleições 
deste ano: apoio de Rogério Cruz 
(SD) a Adriana Accorsi (PT) em 
um eventual segundo turno.

Indecisos
Prefeitáveis de Goiânia buscam 
votos dos eleitores indecisos. Por 
isso, aceleram as caminhadas e 
carreatas, além dos apelos através 
do horário eleitoral de rádio e tele-
visão.

Esforço
Eerizânia Freitas (UB), que tem 
apoio do governador Ronaldo 
Caiado e prefeito Roberto Naves, 
tenta quebrar a polarização entre 
Antônio Gomide (PT) e Márcio 
Correa (PL) na disputa pela prefei-
tura de Anápolis.

Debates
Líder nas pesquisas na corrida à 
prefeitura de Aparecida de Goiâ-
nia, o deputado federal Professor 
Alcides (PL) decidiu não compa-
recer aos debates organizados pe-
los veículos de comunicação.

Debates II
O ex-deputado federal Leandro 
Vilela (MDB) e o vereador Willian 
Panda (PSB) vão estar presentes 
nos debates para discutir o futuro 
de Aparecida.

Segue em frente
O tempo passa e o médico Paulo 
Daher (PP) segue como candidato 
a vice-prefeito de Vanderlan Car-
doso (PSD), em Goiânia, até que 
haja uma decisão final da Justiça 
Eleitoral.

Emoção
Após 14 anos afastado das ativida-
des políticas, o empresário Sandro 
Mabel, agora candidato pela se-
gunda vez à prefeitura de Goiânia, 
está como o “peixe dentro d’água”.

O cantor Gusttavo Lima se referiu ao governador Ronal-
do Caiado como “nosso futuro presidente”, durante show 
no estacionamento do estádio Serra Dourada, neste sába-
do (31/8), em Goiânia. Lima disse ainda que “se o resto do 
país tiver a segurança que Goiás, a gente tá rico”. Caiado e 
a primeira-dama Gracinha Caiado marcaram presença no 
show Buteco.

Gusttavo Lima e Caiado

Maysa Cunha lidera disputa 
pela prefeitura de Iporá com 
40,3% das intenções de voto

Maysa Cunha (AVANTE) 
lidera a corrida pela prefei-
tura de Iporá com 40,3% das 
intenções de voto, de acordo 
com pesquisa do EPP Empre-
sa de Pesquisa e Consultoria 
realizada nos dias 22 e 23 de 
agosto. Com uma vantagem de 
18,5 pontos percentuais sobre 
o segundo colocado, Dr. Mac 
(MDB), que possui 21,8% das 
intenções, Maysa se destaca 
na disputa pela administração 
municipal.

Com 40,3% das intenções 
de voto na pesquisa estimula-
da, Maysa se destaca com uma 
vantagem de 18,5% pontos per-
centuais sobre o segundo colo-
cado, Dr. Mac (MDB), que apa-
rece com 21,8%. O número de 
indecisos é de 10,4% dos eleito-
res que ainda não escolheram 
em quem vai votar, enquanto 
3,8% declararam intenção de 
anular o voto ou não esco-
lher nenhum dos candidatos. 
Na amostragem espontânea, 
onde os eleitores foram ques-
tionados sobre em quem vo-
tariam se as eleições fossem 
hoje, Maysa também lidera 
com 28,4% das preferências, 
seguido por Dr. Mac, que regis-
tra 14,2 %. O número de inde-
cisos é de 41,7% dos eleitores 
que ainda não escolheram seu 

candidato.
A pesquisa, registrada 

no TSE sob o número GO-
04828/2024, foi realizada entre 
os dias 22 e 23 de agosto, com 
uma margem de erro de 4,62% 
pontos percentuais para mais 
ou para menos e um nível de 
confiança de 95,0%. Foram en-
trevistados 444 eleitores com 
idades entre 16 anos e aptos a 
votar, em diversos bairros do 
município: Bairro Mato Gros-
so, Pq. Santana e Setor Perne, 
Bairro Santo Antônio, Setor 
Aeroporto Sul, Bairro São Fran-
cisco, Setor Arco-Íris, Bairro 
Sossego, Setor Bela Vista, Bair-
ro Umuarama, Setor Casca-
lheira, Centro, Setor Itajubá, 
Conjunto Águas Claras, Setor 
Novo Horizonte I, II e III, Ex-
pansão Setor Leste, Setor Rosa 
Dos Ventos, Goiás e B. Estrela 
Do Norte, Vila Brasília, Jardim 
Monte Alto, Vila Ferreira, Jar-
dim Urânio, Vila Mutirão I e II, 
Parque Das Estrelas, Vila Nova 
Pôr Do Sol e Funcionários. En-
tre os entrevistados, 53,1% são 
do sexo feminino e 46,9% do 
sexo masculino. A pesquisa foi 
encomendada por Lf Empre-
endimentos Incorporadora & 
Construtora Ltda e financiada 
com recursos próprios.

Republicanos reforça
apoio a Sandro Mabel
Redação

Presidente municipal do 
Republicanos, a vereadora Sa-
brina Garcez reafirmou, segun-
da-feira, 2, o apoio do partido 
a Sandro Mabel, candidato do 

União Brasil a prefeitura de 
Goiânia. O Republicanos, que 
compõe a coligação União por 
Goiânia, chegou a participar da 
atual gestão municipal na capi-
tal, mas tem posição majoritá-
ria de respaldo a Mabel.

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com
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Padilha: Lula participará de eleição em 
cidades contra “extrema direita pervertida”
Folhapress

O ministro Alexandre Pa-
dilha, das Relações Institucio-
nais, afirmou que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
não terá uma grande atuação 
nas eleições municipais des-
te ano como um todo, exceto 
em cidades que a frente ampla 
aliada ao PT disputará prefeitu-
ras contra “ícones da extrema 
direita pervertida”.

Lula já havia adiantado na 
semana passada que não terá 
como se envolver profunda-
mente nos pleitos municipais 
por conta dos lançamentos de 
programas que precisa fazer 
pelos próximos 40 dias e a via-
gem para participar da Assem-
bleia Geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU) em Nova 
York, nos Estados Unidos, na 
segunda quinzena de setem-
bro.

“Vai ter uma participação 
mais intensa nessas cidades 
onde tem frentes amplas que 
vão derrotar ícones da extrema 
direita pervertida”, disse o mi-
nistro em entrevista à Folha de 
S. Paulo publicada na segunda-
-feira (2).

Mergulho na campanha
Alexandre Padilha diz que 

Lula seguirá governando o país 
neste período pré-eleitoral, 
mas que já falou com líderes de 
vários partidos e que “vai gra-
var para vários candidatos do 
PT ou que o PT apoia”. Ele, /no 
entanto, evitou comentar quais 
candidatos considera como de 

“extrema direita pervertida”. 
Apenas citou uma desconfian-
ça sobre Pablo Marçal (PRTB), 
em São Paulo, como um “cava-
lo de Troia” que “se apresenta 
como candidato coach e, na 
verdade, pode ser o candidato 
amigo dos criminosos”.

“A campanha vai começar 
agora. Estamos muito felizes é 
com a liderança do Guilherme 
Boulos [PSOL]. Estamos felizes 
com a liderança que ele está 
expressando nas pesquisas e 
na cidade e com os acertos que 
ele vem fazendo na campanha”, 
pontuou.
    
Ministério

O ministro ainda afirmou 
que não espera uma reforma 
ministerial após a eleição de 
outubro e que Lula tem refor-
çado que conta com os minis-
tros da atual composição da 
Esplanada no “ano da colheita”. 
“De acelerar a execução daqui-
lo que foi criado e projetado, 
que não está na mesa dele um 
debate de reforma ministerial 
nesse momento”, completou.

No começo do mês passa-
do, Lula deu largada à campa-
nha eleitoral ao tirar fotos com 
cerca de 130 candidatos do PT 
que vão concorrer a prefeituras 
nas eleições deste ano. Segun-
do fontes, foram selecionados 
postulantes das capitais e prin-
cipais cidades do país.

Além de candidatos filia-
dos ao partido, candidatos de 
outras legendas que o PT tem 
apoiado também foram convi-
dados para fazer fotos ao lado 

de Lula. Entre os partidos fi-
liados, estão os candidatos do 
MDB, PSOL e PSB. No entanto, 
o PT não confirmou quais no-
mes participaram da produção 
e nem como foi a presença de 
Lula nas imagens.

A corrida eleitoral de outu-
bro tem pesado para a legenda 
do presidente Lula, que tenta 

recuperar a derrota do pleito 
de 2020 quando não conseguiu 
eleger candidatos para nenhu-
ma capital brasileira. Em busca 
de um resultado melhor neste 
ano, o partido abriu mão de 
lançar candidatos próprios em 
algumas capitais brasileiras.

Com 11 candidatos filiados 
ao partido, a legenda também 

tem apostado no apoio a pos-
tulantes de centro e de direita, 
além de apoiar nomes de parti-
dos da mesma linha ideológica. 
Além de buscar um resultado 
melhor que o das eleições pas-
sada, a estratégia visa barrar 
aqueles que são apoiados pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL).

Alexandre Padilha: Lula vai atuar para enfraquecer o bolsonarismo em 2024

Oposição no Congresso discute 
estratégia contra bloqueio do X

Folhapress

A oposição no Congresso 
Nacional discute uma estraté-
gia de reação ao bloqueio ao 
X (antigo Twitter), determina-
da pelo ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), na última sexta-
-feira (30). Uma reunião entre 
senadores e deputados de di-
reita está marcada para quarta-
-feira (4).

Nesta segunda-feira (2), em 
um grupo do WhatsApp, sena-
dores de oposição levantaram 
a possibilidade de entrar em 

obstrução a partir de amanhã, 
tanto nas comissões quanto no 
plenário da Casa. A oposição 
no Senado também tem um 
encontro marcado para quar-
ta-feira.

A decisão de Moraes foi to-
mada depois de o ministro ter 
intimado o empresário Elon 
Musk, dono do X, a nomear 
um novo representante legal 
da empresa no Brasil, sob pena 
de suspensão da rede social. 
Nesta segunda-feira, a Primeira 
Turma do STF, por cinco votos 
a zero, manteve o bloqueio da 
plataforma.

À CNN, o senador Carlos 
Portinho (PL-RJ), líder do PL 
no Senado, disse que a estra-
tégia deve ser mesmo a obs-
trução, que é mecanismo para 
adiar discussões e votações. “O 
caminho é a obstrução a par-
tir de amanhã, com discurso e 
pressão, porque o que a gente 
está passando não tem mais a 
ver com o Fla-Flu, com o Lula 
contra Bolsonaro, com esquer-
da e direita, com imprensa, mí-
dia social. Tem a ver com um 
devido processo legal”, disse 
Portinho.

“Calaram todos os 22 mi-

lhões de usuários da rede social 
X. Amanhã quem será? Será o 
Instagram? Será o TikTok? Será 
um veículo de mídia tradicional 
porque a porta está aberta? En-
tão isso é muito preocupante. 
A partir de 220 da Constituição 
foi frontalmente violada pela 
decisão do ministro Alexandre 
de Moraes. É isso que está em 
jogo e a gente vai seguir nessa 
pauta”, completou o senador.

Como mostrou a CNN, 
mesmo após o bloqueio do X, 
parlamentares da oposição se-
guem fazendo publicações na 
plataforma de Elon Musk.

Kassio vai julgar pedido do Novo 
contra decisão de Moraes sobre X

Folhapress

O ministro Kássio Nunes 
Marques será o relator da 
ação proposta pelo partido 
Novo para derrubar a deci-
são de Alexandre de Moraes 
que suspendeu a plataforma 
X, de Elon Musk.

O ministro foi sorteado 

para ser o relator da ADPF 
(Arguição de Descumpri-
mento de Preceito Funda-
mental). Ele ainda não se 
manifestou sobre o caso uma 
vez que não integra a 1ª Tur-
ma do STF, que manteve por 
unanimidade nesta segunda 
(2) a decisão de Moraes.

A ADPF é um tipo de ação 

que questiona se houve des-
respeito à Constituição. O 
ministro pode analisar o pe-
dido do Novo de forma mo-
nocrática ou enviar o tema 
ao plenário.

Na ADPF, o partido criti-
ca a proibição da plataforma 
durante o período de eleição 
municipal por impactar no 

debate entre candidatos.
No entendimento do 

Novo, Moraes ao suspender 
a plataforma vai contra a li-
berdade de expressão e o de-
vido processo legal.

O Marco Civil da Internet, 
usado pelo ministro Alexan-
dre de Moraes para respaldar 
a decisão que suspendeu o X 

(ex-Twitter) no Brasil, está 
em discussão no STF (Supre-
mo Tribunal Federal) desde 
março de 2017.

Depois de entrar e sair de 
pauta três vezes nos últimos 
anos, o julgamento está pre-
visto para novembro, mas 
ainda não há data definida.

Carlos Portinho (PL/RJ): Congresso 
precisa agir contra o “destempero” 

de Alexandre de Moraes
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Baile black no interior

Marcus Vinícius Beck

P
ela terceira vez 
neste ano, a can-
tora Sandra Sá, 
69, vem a Goiás 
para comandar 

baile black rio. Dessa vez, a 
carioca estacionará excursão 
da música em Britânia, a 326 
km de Goiânia. 

A cidade do oeste goiano 
receberá hoje apresentação 
funky da cantora conhecida 
pelo vozeirão grave e suin-
gue brasileiro. Erra, contudo, 
quem insiste em aprisioná-la 
à soul music, embora seja as-
sociada assim em nossa me-
mória afetiva. Seu som abriga 
bons tons.

Unindo-se a excelentes 
instrumentistas, a cantora 
tirou música brasileira para 
dançar no molejo black com 
a canção “Demônio Colo-
rido”. Mostrou-a no festival 
MPB-80. Vixe, que sucesso! 
Foi contratada, então, pela 
gravadora RGE e, por lá, lan-
çara três álbuns de música 
preta brasileira, caso de “De-
mônio Colorido”, 80, “Sandra 
Sá”, 82, e “Vale Tudo”, 83. 

Poucas cantoras femini-
nas — e negras — se aven-
turavam na estrada longe 
dos caminhos sambísticos. 
Sandra se fortalecia cada vez 
mais no imaginário popular 
brazuca como rainha incon-
teste do soul e funk nacio-
nais. Era título verdadeiro, 
justíssimo, uma vez que a 
artista frequentara bailes do 
movimento black rio quando 
jovem, em meados dos anos 
70. 

Escrito por Macau (vítima 
de discriminação racial em 
lugar de burguês bacana), o 
funk “Olhos Coloridos” des-
cortina cantora com autori-
dade para vocalizar versos 
de orgulho negro. Com linha 
tocada no baixo, essa sinuosa 
e inigualável linha de baixo, 
tornou-se hino antirrascista 
— do tipo que enaltece rou-
pas, cabelos, peles e sorrisos 
afro-brasileiros.  

Essa música, atemporal, 
põe Sandra dentre princi-
pais nomes de nossa músi-
ca. Arranjador de primeira, 
Lincoln Olivetti desfila pelos 
teclados. Já Robson Jorge, 
guitarra, traz cor, enquanto 
Peninha, acima da média, 

percussiona canção. Sergi-
nho do Trombone e o bate-
rista Mamão pulsam a partir 
do baixo de Fábio “Bandido”, 
como Sandra o apelidara no 
estúdio.

Na crista da onda, a ar-
tista espalhava País afora 
“uma onda negra de amor”. 
Trancou-se no estúdio para 
produzir “Vale Tudo”, pu-

blicado em 83. Como não 
existia internet, recebeu fita 
K7. Havia canção, ali, que se 
transformaria em hit: “Vale 
Tudo”. Mas seria possível Tim 
Maia, já entendido rei do 
soul, mandar algo para que 
essa jovem artista funky fosse 
gravar?

Quando começou aquela 
levada irresistível entrelaça-

da aos ataques perpetrados 
pela seção de metais, Sandra 
se desmanchou em lágri-
mas. Foda-se se tom agudo 
demais para seu contralto! 
Foda-se também se música 
tinha sido, num primeiríssi-
mo momento, pensada para 
o tenor de Tim! Ele, Sebastião 
Rodrigues Maia, seria mais 
foda do que James Brown?

“Muito mais, bicho! Brown 
é do caralho, mas o suin-
gue do Tim é outra parada. 
Quando falo de Música Preta 
Brasileira, falo de suingue. 
Gringos são duros, pô! Grin-
gos não sabem jogar nas an-
cas”, sapecou, numa conversa 
com a reportagem durante 
Tim Music, em junho.

Hit
Ainda viria, no entanto, 

o hit mais famoso: “Bye Bye 
Tristeza”, de Carlos Colla. 
É presença obrigatória nos 
shows da artista até hoje. Há 
que se ressaltar, óbvio, um 
aspecto desse trabalho: nem 
só romantismo se ouve nele. 
A cantora, levando certos ró-
tulos ao chão, gravou “Tem-
po”, rock da lavra criada pela 
dupla titânica Arnaldo Antu-
nes e Paulo Miklos. 

Sob produção de Nel-
son Motta, lançou o esper-
to “Sandra!”, em 90. Só que 
o repertório, alto nível, não 
pegou — com a obra ainda 
hoje pouco escutada pelo 
público. Pensativa sobre a 
carreira, a artista se voltou 
para o romantismo no álbum 
sucessor, “Lucky!”, de 91. Nes-
ta obra, tornou a dividir o mi-
crofone com Tim Maia, mas 
também se uniu ao canto de 
Lobão. 

Foi, digamos, decepcio-
nante. Claro, não pelas expe-
riências artísticas — e sim em 
termos de vendas. Na sequ-
ência, a cantora reeditou hits 
dos anos 80 e gravou inéditas 
no CD “A Lua Sabe Quem 
Eu Sou”, de 96, que trouxe-
ra Sandra às rádios de volta. 
Desde então, fez “Eu Sempre 
Fui Sincero, Você Sabe Muito 
Bem”, 98, e “Momentos que 
Marcam Demais”, 2000.  

Além de Sandra Sá, a Fes-
ta do Peão de Britânia reúne 
ainda hoje nomes como Nila 
Branco, Valéria e/ou Monik e 
Demik. Amanhã, as atrações 
são Renato Teixeira, Felipe e 
Rodrigo, tal como o DJ Gui-
lherme Amorelli. Cleber e 
Cauã, Pedro Borges e DJ Lipe 
Trancoso tocam na sexta, 6. 
O último dia, sábado, registra 
shows de Sérgio Reis, Mr. Gyn 
e DJ Breno Paixão. 

29ª FESTA DO PEÃO
Hoje a sábado, 7

Parque de Exposições
Britânica, a 325 km de Gyn
1 kg de alimento não pere-

cível

Sandra Sá leva a Britânia 
balanço funky que se 
tornou marca de sua 
discografia. Artista carioca 
abre Festa do Peão, 
evento que, neste ano, 
reúne nomes como Nila 
Branco, Renato Teixeira, 
Sérgio Reis e Mr. Gyn

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Antirracista: cantora deu show na Cidade de Goiás durante último Fica, em junho
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a canção “Demônio Colo-
rido”. Mostrou-a no festival 
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Sá”, 82, e “Vale Tudo”, 83. 
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mais no imaginário popular 
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teste do soul e funk nacio-
nais. Era título verdadeiro, 
justíssimo, uma vez que a 
artista frequentara bailes do 
movimento black rio quando 
jovem, em meados dos anos 
70. 

Escrito por Macau (vítima 
de discriminação racial em 
lugar de burguês bacana), o 
funk “Olhos Coloridos” des-
cortina cantora com autori-
dade para vocalizar versos 
de orgulho negro. Com linha 
tocada no baixo, essa sinuosa 
e inigualável linha de baixo, 
tornou-se hino antirrascista 
— do tipo que enaltece rou-
pas, cabelos, peles e sorrisos 
afro-brasileiros.  

Essa música, atemporal, 
põe Sandra dentre princi-
pais nomes de nossa músi-
ca. Arranjador de primeira, 
Lincoln Olivetti desfila pelos 
teclados. Já Robson Jorge, 
guitarra, traz cor, enquanto 
Peninha, acima da média, 

percussiona canção. Sergi-
nho do Trombone e o bate-
rista Mamão pulsam a partir 
do baixo de Fábio “Bandido”, 
como Sandra o apelidara no 
estúdio.

Na crista da onda, a ar-
tista espalhava País afora 
“uma onda negra de amor”. 
Trancou-se no estúdio para 
produzir “Vale Tudo”, pu-

blicado em 83. Como não 
existia internet, recebeu fita 
K7. Havia canção, ali, que se 
transformaria em hit: “Vale 
Tudo”. Mas seria possível Tim 
Maia, já entendido rei do 
soul, mandar algo para que 
essa jovem artista funky fosse 
gravar?

Quando começou aquela 
levada irresistível entrelaça-

da aos ataques perpetrados 
pela seção de metais, Sandra 
se desmanchou em lágri-
mas. Foda-se se tom agudo 
demais para seu contralto! 
Foda-se também se música 
tinha sido, num primeiríssi-
mo momento, pensada para 
o tenor de Tim! Ele, Sebastião 
Rodrigues Maia, seria mais 
foda do que James Brown?

“Muito mais, bicho! Brown 
é do caralho, mas o suin-
gue do Tim é outra parada. 
Quando falo de Música Preta 
Brasileira, falo de suingue. 
Gringos são duros, pô! Grin-
gos não sabem jogar nas an-
cas”, sapecou, numa conversa 
com a reportagem durante 
Tim Music, em junho.

Hit
Ainda viria, no entanto, 

o hit mais famoso: “Bye Bye 
Tristeza”, de Carlos Colla. 
É presença obrigatória nos 
shows da artista até hoje. Há 
que se ressaltar, óbvio, um 
aspecto desse trabalho: nem 
só romantismo se ouve nele. 
A cantora, levando certos ró-
tulos ao chão, gravou “Tem-
po”, rock da lavra criada pela 
dupla titânica Arnaldo Antu-
nes e Paulo Miklos. 

Sob produção de Nel-
son Motta, lançou o esper-
to “Sandra!”, em 90. Só que 
o repertório, alto nível, não 
pegou — com a obra ainda 
hoje pouco escutada pelo 
público. Pensativa sobre a 
carreira, a artista se voltou 
para o romantismo no álbum 
sucessor, “Lucky!”, de 91. Nes-
ta obra, tornou a dividir o mi-
crofone com Tim Maia, mas 
também se uniu ao canto de 
Lobão. 

Foi, digamos, decepcio-
nante. Claro, não pelas expe-
riências artísticas — e sim em 
termos de vendas. Na sequ-
ência, a cantora reeditou hits 
dos anos 80 e gravou inéditas 
no CD “A Lua Sabe Quem 
Eu Sou”, de 96, que trouxe-
ra Sandra às rádios de volta. 
Desde então, fez “Eu Sempre 
Fui Sincero, Você Sabe Muito 
Bem”, 98, e “Momentos que 
Marcam Demais”, 2000.  

Além de Sandra Sá, a Fes-
ta do Peão de Britânia reúne 
ainda hoje nomes como Nila 
Branco, Valéria e/ou Monik e 
Demik. Amanhã, as atrações 
são Renato Teixeira, Felipe e 
Rodrigo, tal como o DJ Gui-
lherme Amorelli. Cleber e 
Cauã, Pedro Borges e DJ Lipe 
Trancoso tocam na sexta, 6. 
O último dia, sábado, registra 
shows de Sérgio Reis, Mr. Gyn 
e DJ Breno Paixão. 

29ª FESTA DO PEÃO
Hoje a sábado, 7

Parque de Exposições
Britânica, a 325 km de Gyn
1 kg de alimento não pere-

cível

Sandra Sá leva a Britânia 
balanço funky que se 
tornou marca de sua 
discografia. Artista carioca 
abre Festa do Peão, 
evento que, neste ano, 
reúne nomes como Nila 
Branco, Renato Teixeira, 
Sérgio Reis e Mr. Gyn

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Antirracista: cantora deu show na Cidade de Goiás durante último Fica, em junho
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Coro Sinfônico
traz concerto
para Catedral

Redação

O Coro Sinfônico de Goi-
ânia, parte integrante da Or-
questra Sinfônica de Goiânia, 
apresenta hoje, às 20h30, o 
concerto gratuito “Série Música 
Sacra”, na Catedral Metropolita-
na de Goiânia, Nossa Senhora 
Auxiliadora, no Setor Central.

Sob a regência da maestra 
Katarine Araújo, o Coro apre-
senta repertório, inteiramente 
de inspiração religiosa, e tem 
como destaque os três compo-
sitores Rachmaninoff, Brahms 
e Villa-Lobos como peças cha-
ves do programa.

Além de ouvir peças desses 

compositores, o programa traz 
os autores e compositores Knut 
Nystedt, Ärvo Part, Maurice 
Duruflé, Deák-Bárdos e Tomás 
Luis de Victoria.

“O concerto será encerrado 
com uma série de peças fasci-
nantes de Heitor Villa-Lobos, 
Bendita Sabedoria, que ofe-
rece uma jornada através de 
diferentes aspectos da sabe-
doria com uma diversidade de 
estilos e atmosferas. São seis 
curtos movimentos inspirados 
em textos de livros poéticos da 
bíblia, sendo cinco citações de 
Provérbios e a última em Sal-
mos”, diz.

Coro interpreta repertório de inspiração religiosa

Fundado em outubro de 1999, instituição é  
resultado da fusão de dois grupos existentes

CORO SINFÔNICO/ DIVULGAÇÃO

Apresentação pessoal no trabalho
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

A apresentação pessoal é 
um dos aspectos importantes 
para causar uma boa impres-
são no ambiente de trabalho. 
Ela não se refere apenas à apa-
rência, mas também ao com-
portamento, linguagem cor-
poral e a forma como você se 
comunica. Uma apresentação 
pessoal impecável vai além de 
simplesmente vestir-se bem, 
envolve o respeito pelos outros. 
A seguir, como se portar no am-
biente laboral:

Vestimenta. O primeiro 
passo para uma apresentação 
pessoal adequada é entender 
o código de vestimenta da sua 
empresa. Algumas organiza-
ções têm um estilo formal ou-
tras permitem um estilo mais 
casual e respeitar essas dire-
trizes mostra que você está 
alinhado com a cultura da em-
presa.

Roupas. Certifique-se de 
que suas roupas estejam lim-
pas e bem passadas. Um traje 
amassado ou sujo passa uma 
imagem de desleixo e pode 
prejudicar a percepção sobre 
sua competência. 

Atenção aos detalhes. Es-
colha roupas que se ajustem 
bem ao seu corpo, mas evite 
exageros. Para mulheres, o uso 
de maquiagem deve ser dis-
creto e adequado ao ambiente 
profissional, já os homens de-
vem prestar atenção ao estado 
dos sapatos e da barba.

Cuidados diários. Man-

ter uma boa higiene pessoal é 
crucial. Evite perfumes muito 
fortes que podem incomodar 
as pessoas. Cabelos devem es-
tar limpos e penteados. Para 
quem usa barba ou bigode, é 
importante mantê-los apara-
dos e limpos, manter um visual 
asseado.

Unhas. Unhas sujas causam 
uma impressão negativa, espe-
cialmente em ambientes onde 
o contato com clientes ou cole-
gas é frequente.

Pontualidade. A pontuali-
dade é uma forma de apresen-
tação pessoal que mostra que 
você é confiável e organizado. 
Chegar no horário demonstra 
respeito pelo tempo dos outros 
e pelo compromisso assumido. 

Postura Corporal. Manter 
uma postura ereta e confiante 
é essencial, isso inclui sentar-se 
adequadamente, evitar cruzar 
os braços (o que pode indicar 
defensividade) e manter o con-
tato visual durante conversas. 

Cumprimentos. Cumpri-
mente todos os colegas com 
educação e cordialidade. Um 
aperto de mão firme acom-
panhado de um sorriso, é um 
bom começo para qualquer 
interação profissional e certifi-
que-se de que o tom de voz seja 
claro e amigável.

Clareza e objetividade. Um 
vocabulário bem articulado e 
uma comunicação eficaz são 
marcas de um bom profissio-
nal. Ao falar, seja claro, objetivo, 

evite o uso de gírias ou expres-
sões inadequadas no ambiente 
de trabalho. 

Tom de voz. O tom de voz 
deve transmitir confiança e 
também acessibilidade. Utilize 
um tom de voz nem muito alto, 
nem muito baixo. 

Linguagem corporal. Man-
tenha gestos sutis e use expres-
sões faciais que demonstrem 
interesse e empatia. A lin-
guagem corporal é uma parte 
fundamental da apresentação 
pessoal. Gestos exagerados ou 
a falta de contato visual podem 
passar uma imagem negativa. 

Seja confiante, mas não ar-
rogante. Seja assertivo em suas 
opiniões, mas respeite as opi-
niões dos outros e evite impor 
suas ideias de forma autoritá-
ria. 

Autenticidade. Seja você 
mesmo, tentar ser alguém que 
você não é pode ser percebido 
como falsidade. Autenticidade, 
combinada com profissionalis-
mo, é a chave para estabelecer 
relacionamentos genuínos e 
confiáveis.

Perfil em redes sociais. A 
apresentação pessoal também 
inclui a sua presença online. 
Certifique-se de que seus perfis 
em redes sociais estejam ade-
quados, especialmente plata-
formas como Linkedin. Evite 
postar conteúdos que compro-
metam sua imagem profissio-
nal.

Envolve respeito: apresentação pessoal vai além de apenas se vestir bem 

GOIÂNIA

Cererê recebe rolê
de rock no sábado

Redação

Martim Cererê recebe Cida-
de Rock, neste sábado, 7, com 
entrada gratuita até às 20h e R$ 
20,00 após este horário. Nesta 
edição, batizada de especial 
“Big Night Show”, o público irá 
conferir os Chorões da Pisa-
dinha, pela primeira vez em 
Goiânia, e também as bandas 
goianas Rollin Chamas, Synx, 
Bukns e Can Sad.

Com mais de 50 shows em 
pouco mais de dois anos de 
estrada, a banda Chorões da 
Pisadinha já é considerada um 
fenômeno. O grupo é o criador 
do hit “chora e rebola”, que os 
próprios integrantes chamam 
de “pisemo” ou brega emo.

Trata-se de versões de clás-

sicos do estilo musical conhe-
cido como emo e do rock dos 
anos 2000 em ritmos dançantes 
como piseiro, arrocha e pago-
dão.  No repertório dos Chorões 
da Pisadinha estão sucessos de 
artistas como CPM22, Blink 
182, Charlie Brown Jr, Pitty, 
Green Day, Forfun, NX Zero e 
outros.

A diversão continua com 
os sucessos de Rollin Chamas, 
formada em 2004 e tida como a 
banda mais escrachada do rock 
goiano. O Cidade Rock especial 
“Big Night Show” traz também 
as bandas indie Synx, Bukns e 
Can Sad e contará, também, 
com discotecagem no bar do 
Martim Cererê feita pela DJ 
Paulíssima.

Banda Chorões da Pisadinha é considerada fenômeno

DIVULGAÇÃO
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Redação  

Nesta terça-feira (03), o Corpo 
de Bombeiros Militar do Esta-
do de Goiás (CBMGO) realizou 
a cerimônia de passagem de 
comando do 5º Batalhão Bom-
beiro Militar (BBM) em Luziâ-
nia. O evento marcou a posse 
do Major Luiz Fernando Perei-
ra do Nascimento como novo 
comandante da unidade, suce-
dendo o Tenente-Coronel Eber-
son Holanda, que encerrou seu 
período à frente do batalhão. 
A cerimônia foi presidida pelo 
Coronel Diego Alves Batista, 
Comandante do 4º Comando 
Regional Bombeiro Militar, e 
reuniu diversos militares, auto-
ridades civis e convidados.
A solenidade foi um momento 
de celebração e reconhecimento, 
destacando o comprometimento 
e a dedicação dos membros da 
corporação. Durante o evento, 
houve a entrega de medalhas de 
mérito profissional, como for-
ma de homenagear o trabalho 
e a dedicação de diversos bom-
beiros. Entre as honrarias entre-
gues, a Medalha Dom Pedro II, 

uma das mais altas condecora-
ções do CBMGO, foi concedida a 
militares que se destacaram por 
suas contribuições ao serviço.
A transição de comando foi 
formalizada com a leitura de 
elogios ao Tenente-Coronel 

Eberson Holanda, que foi reco-
nhecido por sua liderança e pe-
los avanços alcançados durante 
seu comando. Sua gestão foi 
marcada por iniciativas que for-
taleceram a atuação do 5º BBM 
na região, promovendo maior 

eficiência nas operações de 
emergência e reforçando o pa-
pel do Corpo de Bombeiros no 
apoio à comunidade local. Em 
seu discurso de despedida, o 
Tenente-Coronel expressou gra-
tidão à sua equipe e reafirmou 

seu compromisso com a insti-
tuição, agora em novos desafios.
O novo comandante, Major 
Luiz Fernando Pereira do Nas-
cimento, foi empossado com a 
missão de dar continuidade ao 
trabalho desenvolvido e imple-
mentar novas estratégias para 
aprimorar ainda mais o desem-
penho do 5º BBM. 
A cerimônia também contou 
com a presença de familiares 
dos militares, que puderam 
acompanhar de perto as ho-
menagens e os discursos. Os 
representantes do CBMGO e 
outras autoridades presentes 
ressaltaram a importância da 
continuidade e da renovação 
nas estruturas de comando, vi-
sando sempre o aprimoramen-
to das atividades operacionais 
e administrativas do Corpo de 
Bombeiros.
Após a passagem de comando 
e as homenagens, o evento foi 
encerrado com um momento 
de confraternização entre os 
presentes, simbolizando a tran-
sição harmoniosa e a renova-
ção do compromisso dos bom-
beiros com a sociedade goiana. 

AGRODEFESA

A conquista do reconhe-
cimento de Goiás como zona 
livre de aftosa sem vacinação 
motivou o alcance de uma 
nova meta na pecuária goia-
na: a de propriedades livres de 
brucelose e tuberculose. Para 
isso, a Agência Goiana de De-
fesa Agropecuária (Agrodefe-
sa) tem somado esforços com 
o Comitê Estadual de Combate 
à Brucelose e Tuberculose – do 
qual é integrante – para estabe-
lecer ações estratégicas e inte-
gradas.

 “Temos redobrado esforços 
com os integrantes do comitê 
estadual e representantes do 
setor produtivo para atuarmos 
em várias frentes, tendo a edu-
cação sanitária como principal 
norteadora das nossas ações, 
para que avancemos na imuni-
zação do rebanho contra a bru-
celose e nos diagnósticos de tu-
berculose, conferindo, assim, 
a sanidade dos rebanhos e o 
oferecimento de um alimento 
seguro à população”, defende o 
presidente da Agrodefesa, José 
Ricardo Caixeta Ramos.

A coordenadora do Progra-
ma Estadual de Brucelose e 
Tuberculose da Agrodefesa, a 
médica veterinária Sivane Dor-

neles, informa que Goiás pos-
sui, atualmente, quatro pro-
priedades certificadas como 
livres de brucelose e tubercu-
lose, e outras duas em processo 
de certificação.

AMPLIAÇÃO DAS PRO-
PRIEDADES LIVRES DE 
BRUCELOSE E TUBERCU-
LOSE

Para ampliar esse número, 
várias ações foram traçadas e 
estão sendo executadas. Uma 

delas é a realização de um diag-
nóstico regionalizado sobre a 
real situação dos rebanhos que 
ainda constam no Sistema de 
Defesa Agropecuário (Sidago) 
como pendentes da vacinação 
contra a brucelose.

Esse estudo, que está sendo 
feito por meio de parceria en-
tre Agrodefesa, Fundo Emer-
gencial para Sanidade Animal 
de Goiás (Fundepec), também 
integrante do Comitê, e Ins-
tituto Euvaldo Lodi (IEL), vai 

resultar num diagnóstico que 
evidenciará quais as dificulda-
des específicas de cada região 
para regularizar a vacinação do 
rebanho.

O termo de cooperação 
entre a Agência e o Fundepec 
– que prevê adoção dessas me-
didas que impactam positiva-
mente na sanidade animal – foi 
assinado no dia 27 de agosto.

Diante da entrega do diag-
nóstico, previsto para os pró-
ximos três meses, a Agrodefesa 

vai desenhar ações específicas 
que atendam as particularida-
des de cada região, como muti-
rão de vacinação e campanhas 
in loco sobre a importância da 
imunização.

PROJETO-PILOTO DE CER-
TIFICAÇÃO

Paralelo a isso, um proje-
to-piloto da Agrodefesa está 
sendo desenvolvido com a As-
sociação de Produtores de Lei-
te de Itaberaí, envolvendo oito 
propriedades produtoras de 
leite. Com apoio do Fundepec, 
amostras de sangue são coleta-
das para serem testadas no La-
boratório Veterinário (LabVet) 
da Agência. O foco é detectar a 
presença ou não de brucelose e 
turbeculose nos rebanhos.

Na outra ponta, ações edu-
cativas miram o consumidor 
final, um dos principais bene-
ficiados pela sanidade do gado. 
Para esclarecer sobre a impor-
tância de consumir produtos 
inspecionados pelos órgãos 
oficiais, a Agrodefesa tem rea-
lizado ações educativas em su-
permercados, ao abordar dire-
tamente os consumidores para 
esclarecer sobre o assunto. Nas 
últimas semanas foram promo-
vidas ações em seis municípios 
goianos, incluindo a capital.

A solenidade foi um momento de celebração e reconhecimento

Ao todo, são R$ 45.307.000,00 distribuídos em 18 editais

CBMGO

SOLENIDADE

A cerimônia também contou com a presença de familiares dos militares, que puderam acompanhar de perto as homenagens e discursos

Corpo de Bombeiros de Goiás realiza 
passagem de comando em Luziânia

Agrodefesa busca certificar propriedades 
livres de brucelose e tuberculose
As zoonoses acometem bovinos e bubalinos, provocando prejuízos sanitários e econômicos relevantes
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Redação

Um adolescente foi apreen-
dido em flagrante por agentes 
da 2ª Delegacia Distrital de 
Polícia de Valparaíso de Goiás, 
em uma operação desencade-
ada após uma denúncia anôni-
ma. O jovem foi surpreendido 
em sua residência, localizada 
no bairro Chácaras Ypiranga A, 
onde armazenava uma quanti-
dade significativa de drogas, 
configurando a prática de ato 
infracional análogo ao crime 
de tráfico de entorpecentes, 
conforme o artigo 33 da Lei nº 
11.343/2006.

Durante a ação policial, fo-
ram encontrados 44 porções 
embaladas de maconha e um 
tablete da substância, totali-
zando um valor estimado em 
R$ 15 mil, devido à presença 
de uma variante da droga com 
maior pureza, conhecida como 
"skank". A operação foi resul-
tado de um trabalho conjunto 
entre as equipes de investiga-
ção e a comunidade local, que 
colaborou com informações 
essenciais para a apreensão.

De acordo com os proce-
dimentos legais aplicáveis em 
casos envolvendo menores de 
idade, foi lavrado um boletim 
de ocorrência circunstanciado. 
O caso foi imediatamente co-
municado ao Poder Judiciário, 

que determinou a entrega do 
adolescente aos seus respon-
sáveis legais, com a obrigação 
de apresentação em juízo para 
os devidos trâmites judiciais.

As investigações prosseguem 
para identificar possíveis liga-
ções do adolescente com ou-
tros envolvidos no tráfico local, 
buscando desarticular redes 

criminosas que possam atuar 
na região. O caso seguirá em 
análise pelas autoridades com-
petentes, enquanto o adoles-
cente aguarda o desenrolar dos 

procedimentos judiciais que 
determinarão as medidas socio-
educativas a serem aplicadas, 
conforme o Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA).

Redação

Na última segunda-feira 
(02), uma operação conjunta 
entre a 1ª Delegacia Distrital de 
Polícia de Águas Lindas de Goi-
ás e a 13ª Delegacia Regional de 
Crateús, no Ceará, resultou na 
prisão de um indivíduo apon-
tado como líder do tráfico de 
drogas em Crateús. O homem, 
que estava foragido e havia se 
estabelecido em Águas Lindas 
de Goiás, foi localizado e preso 
após uma série de diligências 
realizadas pelos investigadores 
das respectivas delegacias.

As autoridades vinham mo-
nitorando o suspeito há sema-
nas, com a colaboração estreita 
entre as equipes das duas regi-
ões. Após o levantamento de 
informações que indicavam o 
possível paradeiro do homem 
em Águas Lindas de Goiás, os 
policiais civis conseguiram con-
firmar o endereço do foragido. 
Com base nas evidências colhi-
das e após a verificação positi-

va de sua identidade, foi dado 
cumprimento ao mandado de 
prisão expedido pela Justiça do 
Ceará.

A prisão do suspeito repre-
senta um importante golpe con-
tra o tráfico de drogas na região 
de Crateús, onde ele era consi-
derado uma das principais lide-
ranças do crime organizado. A 
transferência para Águas Lindas 
de Goiás fazia parte de uma es-
tratégia para escapar das autori-
dades locais, mas a articulação 
entre as forças policiais dos dois 
estados garantiu o sucesso da 
operação.

O homem foi detido sem 
resistência e, após a prisão, foi 
conduzido para a delegacia lo-
cal, onde aguarda os procedi-
mentos de transferência para o 
Ceará. O caso será encaminha-
do para a Justiça, onde ele res-
ponderá pelos crimes que lhe 
são imputados, incluindo o trá-
fico de drogas e possível envol-
vimento em outras atividades 
criminosas.

www.jornaldmentorno.com.br

PCGO

AÇÃO POLICIAL 

Adolescente é apreendido por tráfico 
de drogas em Valparaíso de Goiás

Líder do tráfico de drogas em Crateús é 
preso em Águas Lindas de Goiás

Durante a ação, foram encontrados 44 porções embaladas de maconha e um tablete da substância, totalizando um 
valor estimado em R$ 15 mil

As autoridades vinham monitorando o suspeito há semanas, com a colaboração estreita entre as equipes das duas regiões

O caso foi imediatamente comunicado ao Poder Judiciário, que determinou a entrega do adolescente aos seus responsáveis legais

O homem, que estava foragido e havia se estabelecido em Águas Lindas de Goiás, foi localizado e preso 

PCGO
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MPGO  

O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) está investigan-
do possíveis danos ambientais 
causados por recorrente derra-
mamento de esgoto em diver-
sos pontos da cidade de Goia-
nésia. Segundo apontado pela 
promotora de Justiça Márcia 
Cristina Peres, em outubro de 
2023, a 1ª Promotoria de Justiça 
de Goianésia recebeu notícia de 
fato sobre o extravasamento de 
esgoto na Rua 25, esquina com 
a Avenida Mato Grosso, no Cen-
tro da cidade. Com o vazamen-
to, estaria escorrendo esgoto na 
via pública até o Córrego Portal, 
causando contaminação e po-
luição ao meio ambiente.

Assim, durante diligência 
realizada pelo MP para averi-
guar a denúncia, constatou-se 
o grande extravasamento de 
esgoto, conforme levantamen-
to fotográfico feito pelo oficial 
de promotoria. Desse modo, foi 
expedido ofício à Saneago, so-
licitando informações sobre as 
medidas adotadas para solucio-
nar o problema. Em resposta, 
informou-se que "foi realizado 
o serviço para a desobstrução 

do sistema de esgoto, sanando 
o problema na localidade men-
cionada”, sendo feita limpeza da 
via pública e da rede coletora de 
esgoto, a fim de evitar "possíveis 
inconvenientes futuros".

Solicitadas informações à 

Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, o órgão explicou 
que manteve contato telefônico 
com a Saneago, que desobstruiu 
a rede coletora de esgoto no lo-
cal apontado. Assim, naquele 
momento, não foi lavrado auto 

de infração contra a Saneago, 
apesar de a própria secretaria 
informar que recebeu diversos 
telefonemas da população, nar-
rando a mesma situação e soli-
citando providências. Além dis-
so, o vazamento fica a poucos 

metros da sede da secretaria.
Em seguida, um auto de in-

fração ambiental foi apresen-
tado ao MPGO em desfavor da 
Saneago, por lançar resíduos lí-
quidos (esgoto), em desacordo 
com as exigências estabelecidas 
em lei.

Ocorre que, conforme sus-
tenta a promotora, tem sido 
verificado constantemente, em 
diversos pontos da cidade, o 
extravasamento indevido de 
esgoto, com a Saneago adotan-
do apenas medidas paliativas, 
como o desentupimento da 
rede coletora, que, após algum 
tempo é novamente obstruída, 
gerando novos despejos de es-
goto, que causam odor e sujeira 
nas ruas. Ela acrescenta que a 
situação prejudica a população 
nas localidades atingidas, sem 
contar o risco de transmissão 
de diversas doenças, por expo-
sição direta da população a esse 
poluente, que contém micror-
ganismos causadores de doen-
ças.

Para instruir a investigação, 
foi requerida à Unidade Técni-
co-Pericial Ambiental (UTPA) 
do MPGO a realização de perí-
cia. 

www.jornaldmentorno.com.br

Com o vazamento, estaria escorrendo esgoto na via pública até o Córrego Portal, causando contaminação 
e poluição ao meio ambiente.

INVESTIGAÇÃO

A situação prejudica a população nas localidades atingidas, sem contar o risco de transmissão de diversas doenças

MPGO investiga danos ambientais por 
derramamento de esgoto em Goianésia

MPGO

O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) realizou, na 
última semana, uma ação de 
conscientização e orientação 
voltada às detentas de Barro 
Alto, como forma de assegurar 
os direitos e a promoção da 
saúde das mulheres em situa-
ção de vulnerabilidade.

O promotor de Justiça Pablo 
da Silva Martinez, acompanha-
do da médica ginecologista 
Ludmilla Rebouças, abordou 
temas relacionados à saúde ín-
tima feminina, proporcionan-
do um espaço de diálogo sobre 
questões sensíveis e essenciais 
para o bem-estar das mulheres 
privadas de liberdade.

Durante a visita, foram tra-
tados assuntos como doenças 
sexualmente transmissíveis, 
cuidados durante a gestação e a 
amamentação no ambiente pri-
sional, além de orientações so-
bre a menstruação e os cuidados 
necessários para a saúde íntima. 
A médica Ludmilla Rebouças 
abordou informações técnicas 
usando linguagem acessível, a 
fim de esclarecer dúvidas e des-
mistificar conceitos que muitas 
vezes são tabus, especialmente 

no contexto carcerário.
Pablo Martinez explica que 

“a ação visou empoderar as 
detentas com conhecimento, 
possibilitando que elas cui-
dem melhor da própria saúde, 

mesmo em um ambiente de 
restrições”. O promotor acres-
centou que a visita é parte dos 
atos contínuos do Ministério 
Público em assegurar que os 
direitos fundamentais das mu-

lheres encarceradas sejam res-
peitados, incluindo o acesso a 
informações de saúde e cuida-
dos básicos.

A atividade também ressal-
tou a importância da educação 

em saúde como ferramenta 
para a redução de riscos e me-
lhoria da qualidade de vida das 
detentas, contribuindo para 
uma reintegração social mais 
digna e consciente. 

A atividade também ressaltou a importância da educação em saúde como ferramenta para a redução de riscos e 
melhoria da qualidade de vida das detentas

Ação de conscientização sobre direitos de 
saúde a detentas é realizada em Barro Alto

Durante a visita, foram tratados assuntos como doenças sexualmente transmissíveis, cuidados durante a gestação e a amamentação no ambiente prisional
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LUCAS TAVARES  

Poucos sabem, mas Pessoas com De-
ficiência (PCDs) podem obter isenção 
de impostos na compra de um veículo. À 
Rádio Manchester, a especialista em pro-
cessos da área, Josy Karla, explicou como 
funciona esta ação.

“Esse direito para pessoas com defici-
ência é justamente para elas terem uma 
paridade de vida. Nós temos uma lista de 
diagnósticos que tem direito de comprar 
o veículo com as isenções de impostos da 
esfera federal e na estadual”, afirmou.

Os tributos em questão são: o Impos-
to sobre Produtos Industrializados (IPI), 
Imposto sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) e Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Automotores (IPVA).

Pelo instagram @facilita.jk.pcd, ou 
pelos canais oficiais do Governo Fede-
ral, é possível verificar a lista com todas 
as patologias incluídas no benefício. Josy 
destaca que essas classificações contem-
plam não apenas o deficiente que é visí-
vel, mas também os não visíveis.

“Muitas vezes, quando falamos em 
deficiência, as pessoas pensam em cadei-
rantes, em uma pessoa que tem ampu-
tação, mas não, nós temos uma série de 
diagnósticos que garantem esse direito, 
temos os autistas, síndrome de down, a 
deficiência mental severa, o visual total, 
todos eles estão nesta lista”, destacou.

ABRANGÊNCIA
A especialista lembra que o benefício 

não é apenas para PCDs maiores de ida-
de, que possuem Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH), mas também para 
mães e responsáveis por filhos com defi-
ciência. Ela conta que, em alguns casos, 
carros que inicialmente custam R$ 100 
mil no mercado, podem sair por até R$ 70 
mil com as isenções.

“Para você adquirir esse veículo com 
as isenções na compra, sem o IPI e ICMS, 
ele tem que ser zero. Agora, se não pode 
comprar o carro agora, vai comprar um 
carro usado, tem a isenção apenas do 
IPVA, não tem o desconto, porque esse 
carro é faturado direto da fábrica, então, 

Pessoas com deficiência 
isentas ao adquirir carro

quando você procura a concessionária 
para adquirir o veículo com essas isen-

ções, a concessionária faz o pedido di-
reto da fábrica”, explicou.

LUCAS TAVARES   

A combinação entre altas 
temperaturas, baixa umidade 
relativa do ar e o tempo seco 
pode ser, além de incômoda, 
preocupante para a saúde. De 
acordo com a médica pneu-
mologista e vice-presidente da 
Sociedade Goiana de Pneu-
mologia e Tisiologia (SGPT), 
Daniela Campos, essas con-
dições climáticas, somadas à 
poluição e a fumaça presente 
em algumas cidades do Brasil, 
deixam os cidadãos sujeitos a 
diversas afecções, principal-
mente pulmonares.

“A gente está sujeito a pneu-
monia, sinusite, rinite alérgica 
e, principalmente, desenvol-
ver também sintomas respi-
ratórios como a bronquite e 
a asma. Sinusite, rinite, bron-
quite e asma são afecções que 
acometem bastante os indiví-
duos com essa baixa umidade, 
tempo muito seco e bastante 
poluído”, explicou.

Segundo a especialista, os 
grupos mais vulneráveis nes-
ta situação são as crianças 
menores de cinco anos, pois 
o sistema imunológico ainda 
não está completamente for-
mado, e os idosos, acima de 
60, pois ele já está em declínio. 
Além disso, Daniela destaca 
que pessoas que já têm algum 
sintoma respiratório devem 
se prevenir e ficar atentas aos 
sinais.

“Uma pessoa que já tem 
asma, bronquite, já tem uma 

rinite crônica, elas são mais 
afetadas porque têm um agra-
vamento desta condição clíni-
ca. A pessoa vai ter mais tosse, 
mais falta de ar, mais chieira 
no peito, nariz obstruído, que 

é a congestão nasal. Então, as 
pessoas que têm alguma co-
morbidade, elas têm a piora 
de todos esses sintomas por 
conta do tempo seco e da bai-
xa umidade”, reforçou.

Daniela explica que todas 
as partes do corpo são afeta-
das durante o período mais 
seco do ano, especialmente 
quando as temperaturas ficam 
mais elevadas. “A nossa pele, 

nosso cabelo, o nariz, o olho, a 
boca, os lábios, mas principal-
mente o nariz e o pulmão. Fica 
tudo muito ressecado, tem que 
se hidratar bastante”, alertou.

SOL
Outra dica levantada pela 

médica é sempre procurar a 
sombra e evitar ficar exposto 
ao sol, especialmente entre 
10h e 16h. Caso não tenha 
como evitar a exposição, usar 
um bom protetor solar é a 
saída para evitar as queima-
duras. Atividades físicas no 
horário supracitado também 
devem ser evitadas.

“O corpo vai necessitar de 
mais água, você vai ter que 
lavar mais o nariz com um 
soro fisiológico, hidratar essa 
narina, lavar os olhos tam-
bém com um soro fisiológico 
quando estiver irritado. Então, 
é umidificar bem esse nariz 
e, se usar o ar-condicionado, 
sempre usar um umidificador 
junto. Se não tiver um umidi-
ficador em casa para melhorar 
essa questão, pode usar uma 
toalha molhada, um balde”, 
destacou a médica.

“Apenas cuidado com o 
balde, porque a gente sem-
pre tem medo pelas crian-
ças, onde você pode derra-
mar essa água, um idoso cair, 
uma criança afogar, então, só 
cuidar com essas coisas, em 
como você vai modificar o seu 
ambiente. Mas, muita água, 
hidratação e bastante líquido”, 
concluiu.

ALERTA

Médica pneumologista revela que essas condições climáticas, somadas à poluição e a fumaça, favorecem diversas afecções

Tempo seco e quente é propício 
a graves problemas pulmonares

Vice-presidente da Sociedade Goiana de Pneumologia e Tisiologia, Daniela Campos, alerta para grupos de risco


